

## DEL DIA

## Horas mansas

Pocas líneas para recoger lo poco que dió ayer de sí el día, conrado a los ramalazos del huracán y al batir, desesperante, de la lluvia. No recordamos un día de Pascua tan acuático, tan pintiparado para quedarse bajo el techo casero. Espantado el frío, la persistencia del temporal hacía poco gratas las calles enfiangadas, resbaladizas... Así fué la Nochebuena y la jornada de ayer, de las menos bulangueras que hemos conocido.

Tanto sosiego—impuesto por la fuerza mayor de los elementos—no hubo de impedir la práctica de esos pequeños desmanes que nutren la crónica diaria de sucesos. Un golpe de cien pesetas, tipo «timo de las misas»; un atraco frustrado (parece que se va frustrando la racha de atracos) y otra porción de sucesillos menores, apenas dignos de mencionar y que sólo escuecen a las víctimas. Y se acabó.

A pesar de la paralización del día, no por ello acá y allá dejaron de seguir fermentando esos recalcitrantes focos de discusión en que, hora por hora, y en la holganza de la dulce tertulia, se adoban y perfilan todos los comentarios que luego vienen dando tumbos de credulidad y chismorreo hasta los oídos más neutros. Y el comentario-hola es hoy por hoy el de otra parcialista crisis ministerial, que se prepara, según parece, para sustituir a las representaciones del bloque (agrarios y demócratas de don Melquiades), los cuales no están conformes con la política electoral del Gobierno. Los que se dicen bien enterados aseguran que entrarían en el Gabinete las huestes de los señores Martínez Barrio y Maura, siendo esta formación la que presidiría las elecciones y se encargaría de los preparativos de ella.

Muy pronto se ha de ver si el pronóstico es cierto.

## La actividad militar

en la  
región de Alejandria

Londres 26.—Comunica del Egipto la Agencia Reuter:

Una intensa actividad militar es constatada actualmente en Alejandria y sus alrededores.

En el desierto de Sidi Bichr, cerca de Alejandria, se levanta actualmente una verdadera ciudad, cines y cafés son igualmente instalados en espaciosas tiendas de campañas.

Este vasto campo se encuentra cercado por seis millas de alambre de espino.

Los barcos decargan continuamente material de guerra, y puede asegurarse que las fuerzas aéreas británicas en el Próximo Oriente, son muy superiores a las fuerzas aéreas italianas estacionadas en Libia.

Esta actividad extraordinaria no deja de llamar la atención y sobre la misma se vienen haciendo los más variados comentarios en los Círculos diplomáticos.



El culto abogado, jefe de los progresistas sevillanos, don José López Cuesta, que ha sido designado delegado del Gobierno-presidente de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir.

## POR LOS LIBROS

## "CIUDAD TRÁGICA"

Una novela histórica de D. Francisco de Loaysa

Solamente una cultura de nativa enjundia, acrisolada después al contacto de un cosmopolitismo inteligente y depurado, podía abordar una narración como esta de «Ciudad trágica», novela histórica peruana, de la cual es autor don Francisco de Loaysa, cónsul actual del Perú en Sevilla y doctísimo literato y erudito, de cuyos méritos hablan tan elocuentemente sus obras. Y entre ellas—algunas de tanto valor como «Manko Kapah» y «El Inca piadoso y justiciero»—destaca, poderosamente, «Ciudad trágica», que acaba de aparecer y cuyas últimas páginas terminamos hace unos momentos.

Antes de que se disipe la impresión sentida, queremos transmitir al público algunos breves juicios sobre este libro, siendo, desde luego, sin más preámbulo, lo que sobre-

sale en él el espíritu ecuanime y justiciero con que está escrito y la exactitud con que está reflejada la difícil y controvertida época colonial.

Como el señor Loaysa dice en las primeras palabras del libro, a manera de dedicatoria a los hispano-americanos, «amar a España no es, ocultando las verdades históricas, adularla. Amar a España es, sin negar las verdades históricas, defenderla». Fiel a esta consigna de su pensamiento y de su sentir, el autor ha tejido una novela que, sirviendo la verdad histórica, ha sabido mantenerse en el noble equilibrio de la más severa imparcialidad, sin ojeriza, como americano, para la labor de España en la conquista de Ultramar, y sin prejuicios patrióticos, como peruano, que enturbiaran la pureza de su abolengo español.

La «Ciudad trágica» se desarrolla en el Perú, siglo XVI, y más puntualmente, en la ciudad de Arequipa, donde el autor pinta de mano maestra la sociedad de entonces, dándole a las figuras del cuadro tales contornos de realidad, que sorprenden por la viveza de los tipos y lo copioso de los detalles en cuanto a costumbres, supersticiones, fanatismos y flaquezas propios de aquellos tiempos, en que un pueblo dominador difícilmente podía contenerse en el templo de la justiciera equidad.

La figura central de la obra, la de Pedro Sarachega (Bombarda), está magistralmente trazada y concebida, así como la de su esposa, Clara, prototipo de la mujer sencilla y de nobles sentimientos. También es admirable el trazo del padre Ramón, espíritu humanamente evangélico, que centraliza en la obra el fin generoso por encima del cálculo apasionado y sectario.

La novela, en su proceso histórico, tiene un momento verdaderamente emocional y trágico, que justifica su título: aquel en que, al morir, Sarachega descarga su conciencia del secreto y del crimen, y permite la felicidad de los jóvenes Cristóbal y Magdalena, que tanto tuvieron que sufrir de la triple asechanza que les había puesto cerco. Pero con ser todo este relato veraz y admirable por su estilo y por su fidelidad ambiental, todavía suspende el ánimo del lector más por la impregnación que desprende de imparcialidad y de recto sentido ético, tan alejado de las flaquezas optimistas de la espolonera ciega, como de un criterio demasiado exagerado de puritanismo americano, poco apto, como es natural, para decir la última palabra en este grave problema de la inducción histórica de la conquista y colonización de Ultramar.

La «Ciudad trágica», de D. Francisco de Loaysa, eminente escritor, que ha bañado su espíritu en las cálidas auras del Brasil y en los esoterismos misteriosos del Japón, debe leerse atentamente, porque no sólo deleita y conforta el ánimo con la brillantez de su relato, sino porque edifica y pronuncia nobilísimas palabras sobre la exacta exégesis de la colonización española en el continente de Colón.

Julio Vident.

## LA MALINCHE

Ya en la isla Juana se destacó Cortés como gran político. Su cuñado, el gobernador Velázquez, comprendió tarde que no era el hombre a propósito, como Córdoba y Grijalva, para laborar por cuenta de otro, y lo manda prender. Cortés rehuye la entrega de los despachos de Velázquez para no caer en el castigo de desobediencia. Acepta un banquete en las naves de Ordaz, donde iba a ser cogido, prisionero, y no asiste a la comida, sino que se da a la vela con sus naves. Tenía los despachos para hacer la expedición y no había recibido la orden de retrasarla. Todos se dan cuenta de la habilidad del capitán y lo siguen, incluso Ordaz, alma y cuerpo de Velázquez, gran guerrillero, y al que para atraérselo lo nombra jefe de la infantería.

Llegados a San Juan de Ulua, es encargado Ordaz de la búsqueda de varios españoles que se quedaron en aquellos lugares en las expediciones de Córdoba y Grijalva; vuelve sin ninguno de ellos.

Los indios de Ulua presentan batalla y son vencidos por Cortés. El cacique, en señal de sometimiento, entrega veinte doncellas y varios prisioneros, entre ellos al español Aguilar, que ya había aprendido las lenguas tabasqueña y azteca.

De las doncellas ofrecidas había una de singular belleza y de gran abolengo é historia. Era natural de Taimala é hija única del cacique o rey de la tribu.

A la muerte de su padre, su madre ayuntase con otro, del cual tiene un hijo varón, y para conservar el cacicazgo, la dan por muerta, sustituyéndola por el hijo europeo, y la venden a unos mercaderes de Tabasco.

Son bautizadas por el padre Olmedo, capellán espiritual del ejército de Cortés, las veinte doncellas. A la de regia estirpe, iniciada en el conocimiento de varias lenguas, se le impone el nombre de Marina y es asignada al séquito de Portocarrero. Ella y Aguilar fueron el alma de la conquista. Eran llamados Las Lenguas, como intérpretes y mediadores entre Cortés, los tabasqueros y aztecas.

Envía el gran capitán a España a Portocarrero, y como señal de distinción, no sólo por su rango, sino por el gran servicio que presta a los conquistadores, hace alojar a Marina en una tienda próxima a la suya, con orden de ser tratada con la mayor consideración, respeto y grandes honores por sus tropas.

Los indios carecían en su pronunciación de la letra «erre» y por eso a Marina le decían Malina. A Cortés le llamaron Malintzin, pues agregaron a la palabra «Malin» el sufijo «Tzin», que significa dueño del nombre expresado y también «Amor y Respeto». La traducción es ésta: «Dueño y señor respetuoso del amor de Marina». Lo cual demuestra, a pesar de todo lo que se diga en contrario, la moralidad de los ejércitos de Cortés, controlados por el buen padre Olmedo.

Así como a los indios les era difícil pronunciar la «erre», también a los españoles les costaba trabajo la neta pronunciación de «Tzin», tomando fonéticamente el vocablo tal como ellos decían «Chen». De aquí el que llamasen a Cortés «El Malinche» y a Marina «La Malinche».

La hija del rey, vendida como esclava, que se ve tratada con todo género de atenciones por el apuesto conquistador, a quien además cree,

según la leyenda de Quetzalcoatl, el hombre blanco que en su tiempo vendría a apoderarse de estas tierras y que sin duda sentiría odio contra los de su raza, no es extraño que viviendo cerca de la tienda de Cortés y estando en continuo trato con él, se enamorase de él y lo ayudase en su empresa, librándolo de asechanzas como la que le tendieron en Cholula a su salida de Trascala. A la gran montaña que se extiende hacia el norte de Cholula se le llama aún Cerro Malinche, en recuerdo de los hechos que se desarrollaron allí.

Ya Cortés en Tlascala, cuando el sometimiento de los senadores de la República, bautizo de los mismos y de sus hijas y casamiento de las principales con varios de sus capitanes, dijo con pena que estaba casado y su religión le impedía tomar otra mujer, no acordándose de la suya de Cuba, sino con su ardiente mirada posada sobre donña Marina, sobre su adorada Malinche, de la que tuvo a don Martín, más tarde caballero de Santiago, y a la cual casó posteriormente con Jaramillo.

La Malinche era querida por todos, indios y españoles, entre los cuales era balanza de caridad por el ascendiente que ejercía en los dos pueblos. Cautivo Cuauhtemoc, sucesor de Moctezuma, le dice a Cortés «Malintzin»: «Pues he hecho cuanto pude en defensa de mi pueblo y vengo prisionero, toma un puñal y máteme».

La Malinche consigue el perdón de su vida, aunque más tarde, por su reincidencia, tuviese que perderla en la deplorable marcha a las Irueras.

Ramón Monsalve.

Méjico D. F., Octubre, 1935.

## Marinos alemanes, en Sevilla

Procedentes de Cádiz, donde se halla fondeado el acorazado alemán «Schleffen», llegaron esta mañana el comandante del buque, varios oficiales y clases y marineros, hasta el número de 200.

El comandante del barco alemán, con su ayudante y el cónsul de Alemania en Sevilla, don Gustavo A. Draeger, cumplimentó a media día al gobernador civil, al alcalde y al jefe de la División orgánica.

En honor de los marinos de su país, la colonia alemana de Sevilla tenía organizada para esta tarde, a las cinco, una fiesta en el pabellón de Castilla la Vieja y León.

Hoy mismo regresan a Cádiz los marinos llegados esta mañana, y mañana vendrán 180.

## Un obús cargado de oro

París 26.—Comunican de Hagenau, que en los trabajos de reparación de una casa, M. Ernesto Kennel descubrió un obús en el interior de uno de los muros, escondido, sin duda, por el antiguo propietario del inmueble.

Temiose que contuviera la carga explosiva, fué abierto el obús por los pirotécnicos que, en efecto, lo encontraron cargado, pero de monedas de oro, en una cantidad de más de 200.000 francos.

## EL LIBERAL HACE 25 AÑOS

## OJEADA RETROSPECTIVA

25 Y 26 DE DICIEMBRE DE 1910

Sol hermoso, de invierno, tibio y consolador. Por paseos y alrededores, multitud de gente, ávida de disfrutar de la templanza del día. Las pjaras de pavos recorriendo las calles, propiciatorias, en busca de victimarios. En los escaparates se notaba ya el estrago causado por tres días de febril aprovisionamiento.

Era la única realidad que dejó tras sí la gran decepción de la lotería: la de refocilarse trasgando algunas buenas golosinas circunstanciales. A pérdidas ilusiones que se desvanecieron, substanciosos y ricos manjares, que hicieron buena base al año que llega. Y después a continuar cada cual en el tajo que le marcó el destino, a unirse al yugo que la vida impone.

Celebráramos hoy el primer aniversario del fallecimiento de José García Orejuela, del querido amigo y excelente compañero, que

durante mucho tiempo compartió con nosotros la labor diaria é ingrata del periodismo, y cuya muerte, rápida é inesperada, dejó en nosotros la más honda impresión, la visión más dolorosa, que resurge hoy al evocar la fecha del 26 de Diciembre...

—La cuestión política se encontraba en un momento de máximo interés. Se concedía excepcional importancia al Consejo que habría de celebrarse esta tarde. Sobre dicho particular circulaban versiones para todos los gustos. Según los bien informados, la crisis sería extensa, afirmando que el señor Canalejas se encargaría de la cartera de Marina.

## EL CASTILLO DEL DIABLO es el título de nuestro folletín



El traslado de la imagen del Gran Poder, desde su capilla, para la celebración de la novena que anualmente le consagra la Hermandad de su nombre.



GAMBIO DE SISTEMA

—Oiga, ¿pero usted no era mudo?...

—¡Sí, señor! ¡Pero ahora soy sonoro!, ¿sab'usté?

# VIDA LOCAL

## SOCIEDAD

Con la mayor solemnidad fué bautizado la Nochebuena el hijo primogénito de nuestro estimado amigo el reputado abogado don Ricardo Monsalves Ruiz y de su distinguida esposa, doña Rafaela Sánchez.

El acto tuvo lugar en la parroquia del Sagrario, cuya pila estaba colgada, luciendo profusión de luces.

Administró las aguas del bautismo el virtuoso sacerdote don Valentín Gómez Pérez, actuando de padrinos el abuelo materno, don Javier Sánchez Mellado, y la abuela paterna, doña Josefa Ruiz, viuda de Monsalves.

Al neófito se le impuso el nombre paterno.

Después de la ceremonia religiosa, los numerosos invitados de Sevilla, Chipiona y Sanlúcar de Barrameda, entre los que se encontraban muy distinguidas señoras y encantadoras señoritas, fueron obsequiados espléndidamente por los padres de la criatura en su domicilio.

La fiesta resultó muy agradable y animada.

Por los señores de Cañete, y para su hijo, nuestro estimado amigo el prestigioso funcionario municipal don Fernando Cañete Aya, ha sido pedida la mano de la gentil señorita Amparo Capitán Santolín a sus tíos don Enrique Santolín y señora.

En Madrid el próximo día 3 de Enero será pedida la mano de la señorita Carmen Moreno Torres para don Juan María Goyeneche y San Gil, conde de Ruiz de Castilla, hijo del marqués de Corpa.

Ha regresado de Palma del Río don Manuel Gamero Cívico y Torres.

Han celebrado sus bodas de oro los señores de Palomo Ruiz (don Antonio).

Desde Madrid se ha trasladado a Málaga en compañía de su esposa el conde de Villapaterna.

Ha empezado a usar los títulos de conde Lalaing y Balazote y marques de Fontanar don Fernando Díaz de Mendoza y Serrano.

De San Sebastián se ha trasladado a Madrid el marqués de Montesión.

Marchó a Jerez doña María Teresa Serra Pickman de Díez Hidalgo.

Ya vienen los Reyes Magos y para recibirlos dignamente se necesita mucho dinero. Sevilla entera tiene que contribuir a recibirlos como tan altos huéspedes merecen.

## Notas políticas

Don Antonio Jiménez Pérez ha dirigido una carta al presidente del Comité local del partido radical, manifestándole que, en vista de la situación por que atraviesa dicho partido, más particularmente en lo que se refiere a la provincia, presenta su renuncia del cargo de vocal del dicho Comité, así como su baja en el partido.

LEA V. MAÑANA «EL LIBERAL»

## NATACION

Angel Gómez gana la «Copa Navidad»

Ayer mañana celebró el Club Natación Sevilla la inauguración de su nueva piscina, corriéndose la tercera edición de la clásica carrera denominada «Copa de Navidad».

Tomaron la salida doce nadadores, no compareciendo los del Sporting gaditano que tenían anunciada su participación.

La prueba corrióse en dos series de seis nadadores, terminando con el fácil triunfo del nadador sevillano Angel Gómez, que desde la salida despegó a sus contrarios.

La clasificación de la prueba fué la siguiente:

- 1.º Angel Gómez, 2' 51" 3/5.
- 2.º Antonio P. Puente.
- 3.º Luis Mira.
- 4.º Arias de Reina.
- 5.º Manuel Sánchez.
- 6.º Jesús S. Mihura.
- 7.º Diego Méndez.
- 8.º Gómez Armenta.

El numeroso público que presenció esta interesante carrera aplaudió largamente a los valerosos nadadores, que tuvieron que soportar la nada agradable temperatura de siete grados que tenía el agua.

Felicitemos efusivamente a los nadadores participantes y al Club Natación Sevilla por el éxito obtenido, animándoles a proseguir en la labor emprendida para el engrandecimiento de la natación andaluza.

**CALZADO ULTIMAS NOVEDADES  
PRECIOS SIN COMPETENCIA  
Bazar Joyería  
GARCIA VINUESA, 34.**

## El público escribe

Los vecinos de calle Boteros en varias ocasiones nos han escrito lamentándose del estado de abandono que está dicha vía.

Hace tiempo empejaron las obras de adoquinado y no se sabe por qué causas se han abandonado, y llevan infinidad de tiempo los vecinos sin aceras, las puertas de las casas obstaculizadas y haciendo equilibrios para entrar y salir.

De noche es imposible el salir, pues el que no tenga asegurada la vida se expone a dejar a su familia en la miseria.

Con este temporal que estamos sufriendo ahora—nos dicen—ya no se puede salir ni de día.

Ruegan a las autoridades atiendan su queja y manden arreglar por lo menos las aceras.

## Fiestas de Pascuas

Organizado por los alumnos de la Escuela Industrial se celebrarán bailes durante los días 26 y 27, en el antiguo salón Rosales (murallas de la Macarena).

El que se celebró el día 25 fué un éxito más, que se unen a los obtenidos en otras ocasiones por dichos estudiantes.

Los organizadores dan las gracias al público por la acogida tan cariñosa que en todas las ocasiones les muestra.

La «mis» de los estudiantes de la Escuela Industrial asistió al baile acompañada de su séquito de honor, siendo constantemente agasajada por parte del numeroso público que llenaba el salón.

Por pequeño que sea vuestro donativo el Ateneo lo necesita para los Reyes.

## SOCIETARIAS

Esta tarde hemos recibido la visita de un numerosísimo grupo de obreros, integrados por comisiones de la U. G. T., dependientes de ultramarinos, transportes, obreros municipales de distintas secciones, de la fábrica de Cartuja, del Barranco y otros gremios, para significarnos su protesta por el hecho de llevar tres días acudiendo al Gobierno civil para ser recibidos por el señor Carreras Pons, y éste, en el día de hoy, les participa que no puede recibirlos.

Acción obrerista participa que en atención a las actuales circunstancias y al objeto de dedicar toda su atención a la propaganda que se está llevando a efecto, ha tomado el acuerdo de aplazar el acto de la bendición de su bandera, hasta tanto que la situación quede completamente normalizada.

Ha salido en el rápido de Madrid una comisión de obreros aldoneros para entrevistarse con el subsecretario del ministerio de Agricultura y ministro de Trabajo, para recabar de dichos señores que no se realice ningún despido en la Factoría de Tabladilla.

Dicha comisión es portadora de un escrito, en el que se protesta de los despidos, porque pueden emprenderse ciertos trabajos, en beneficio para la industria aldonera, y al mismo tiempo resolver el paro que en perspectiva se va a efectuar en dicha Factoría.

Sindicato de los obreros de artes blancas alimenticias de Sevilla y su provincia:

Hacemos saber a todos nuestros afiliados que acojan con simpatía y den su óbolo en las listas de los compañeros de la C. N. T. que han enviado a los talleres para la suscripción del compañero Jerónimo Misa Almazán.—El Comité Ejecutivo.

El Sindicato único del ramo de construcción, sección albañiles, participa a los afiliados se pasen por secretaria, de cinco y media a siete y media de la tarde, para la renovación de las cartas confederales del 35 por las del año 36, y se advierte a los delegados de obras que procedan a la recogida de los carnets en las obras, para que procedan al arreglo de los mismos.

La Asociación autónoma de obreros municipales advierte a los parados y semiparados del Ayuntamiento que la reunión anunciada para el día 29 ha sido aplazada para el día 30, a las seis y media de la tarde, en cuya reunión se tratará, entre otras cosas, de los nuevos presupuestos municipales.

El Sindicato del transporte protesta, por las derivaciones que pueda tener, contra los despidos efectuados con tres obreros del Barranco y maltrato de palabra y obra a otro obrero por un representante de los asentadores, lo que igualmente participa a las secciones del Sindicato y a la organización de expendedores de pescado al por menor, por si hay necesidad de prestar ayuda.

Quando hagáis las compras de Pascua, acordaos de los niños pobres y llevar al Ateneo vuestra limosna para ellos.

## Delegación Provincial de Trabajo

### SERVICIO DE ORGANIZACION PROFESIONAL

Renovación de vocales de los Jurados mixtos de minería y de Siderurgia, Metalurgia y derivados. Por órdenes ministeriales del 17 del actual, insertas en la «Gaceta» del día 21, se ha dispuesto la renovación de las representaciones profesionales de los Jurados mixtos de Minería y de Siderurgia, Metalurgia y derivados, abriendo un plazo de veinte días desde la fecha de su publicación, para que las Asociaciones patronales y obreras del trabajo indicado no inscritas en el Censo electoral social del ministerio, a las que interese tomar parte en las próximas elecciones de vocales soliciten su inscripción.

A la solicitud elevada directamente al ilustrísimo señor subsecretario de Trabajo se acompañarán los documentos siguientes:

Certificación de existencia legal expedida por esta Delegación.

Un ejemplar autorizado de los Estatutos sociales; y

Certificación nominal de los socios con expresión de la profesión ó trabajo a que cada uno se dedique y del lugar donde lo ejerce.

Lo que se hace público para conocimiento de las Asociaciones de las industrias y trabajos correspondientes.

Sevilla 23 de Diciembre de 1935.—El delegado, Manuel del Castillo.

# EN ESTOS DIAS DE EXCESIVAS GOLOSINAS

# ¡ NIÑOS ADULTOS ANCIANOS!

Si en todo tiempo debéis proceder a la limpieza y desinfección de vuestro aparato gastrointestinal, con doble motivo en estos días de Pascua en que tanto se excede debéis hacerlo, sin interrumpir las fiestas, con el único purgante que, por ser de un sabor delicioso, constituye una golosina más, y porque podéis tomarlo por la noche al terminar de cenar, en la seguridad de obtener su maravilloso efecto a la mañana siguiente sin la menor molestia.

### IMPORTANTÍSIMO

Debido a una novísima técnica de preparación, se ha logrado convertir el Purgante YER, en el más agradable de los purgantes, haciéndolo asequible a todos los gustos, incluso a las personas de paladar más exigente, cosa no alcanzada hasta la fecha por ningún otro purgante, lo que permite asegurar que todos los niños lo toman como una golosina, por cuyo motivo se recomienda a las madres no dejen las cajas a su alcance, para evitar que, tomando las pastillas por ricos bombones, injieran una cantidad excesiva.

### El Purgante YER

debe tomarse por la noche al terminar de cenar, para obtener su efecto a la mañana siguiente sin la menor molestia.

Con la pastilla pueden purgarse cuatro niños o dos personas mayores, ateniéndose para esto a las dosis que indica el prospecto que acompaña a cada caja.

# PURGANTE YER

Sólo cuesta **40** céntimos, por cuyo precio pueden purgarse **4** niños o **2** personas mayores, ateniéndose a las dosis que indica el prospecto que acompaña a cada cajita.

# INFORMACIONES VARIAS

## ACTUALIDAD DEPORTIVA

## Noticias de Cádiz

### Jornada de neutralización en la Liga.- Posibles consecuencias de importancia... más o menos momentánea

De una jornada, la anterior, en que las veleidades clasificativas habían establecido cierta paridad entre los objetivos e intereses de los Clubs sevillanos, pasamos a otra, la próxima, en que los objetivos de uno y otro, y hasta los mismos Clubs estarán encontrados. Son las eternas cosas de la Liga. A una jornada placida en general de italianos contra abisinios, por ejemplo, sucede otra satánica y virulenta de monstruos de siete cabezas entre sí.

La próxima jornada es, pudiera decirse, de neutralización. Choques equilibrados en general, acortamiento de distancias y confusión de posiciones, salvo sorpresas de más o de menos.

Las consecuencias pueden ser de importancia... más o menos momentánea también. Porque ya se sabe que en la Liga lo obtenido en un momento o puede hacerse definitivamente o puede invertirse al influjo de otro cualquier momento...

La realidad es en este instante que bélicos y sevillistas cuando más empeñados se empleaban por lograr cada uno sus distintos objetivos, se encuentran con esta jornada—oportuna para ellos y oportunísima para los buenos aficionados—, que les obligará a uno o a otros a un estancamiento momentáneo con la consiguiente pérdida de terreno, tan difícil de recuperar en este torneo, tan excepcionalmente competido en la actualidad.

En fin, que ha sonado la hora de la rivalidad eterna y que los hinchas respectivos tienen la ocasión de consagrarse íntegramente a leer y a procurar a golpe de garganta el triunfo del Club de todos sus amores.

Una ocasión que está bien que de vez en cuando se presente para que las laringes adictas no caigan en el ostracismo de un desentrenamiento altamente pernicioso...

Puestos a pesar actuaciones últimas, habrá que reconocer el gran mérito del triunfo bético en Valencia. Y habrá que reconocer la excelente exhibición de un primer tiempo sevillista, que con otro clima más sevillano pudo tener sus resultados. Se llega siempre a la eterna conclusión de la ausencia de favoritos para cualquier pugna entre las irreconciliables.

Todo pronóstico ha de quedar reducido a un buen deseo, con esa inevitable mezcla de temor y desconfianza de cada ista a favor de los suyos... y en contra de los otros, claro es. Buen deseo que apenas quiere decir nada a la hora de la solución definitiva de una lucha que suele ser toda ella un inmenso imponderable.

Ausente casi la influencia del acreditado factor campo—la Cámara preferencia y generalidad tiene igual composición, sino que con los escasos cambios, en Nervión que en el Patronato—queda sólo añadir que la victoria sevillista significaría la escapada de los campeones de España del puesto de peligro en que se encuentran, ya que son de esperar sendas derrotas del Valencia y Athlétic madrileño en Alicante y Barcelona. Que el triunfo bético supondría la feliz permanencia de los campeones de Liga a los talones de los que le preceden en los puestos primerísimos, pronto a saltar sobre ellos al primer tropiezo más o menos inesperado. Y que un empate, en fin, sería lo menos deseable, ya que ambos Clubs resultarían perjudicados en un punto, sin que uno y otro obtuviesen sino igual pequeño beneficio.

Lucha enconada, en la que debe jugarse todo y resolverse todo. Última es que uno de los dos haya de perder; pero siquiera que el otro saque algo en limpio del difícil trance...

Encuentros interesantísimos de los dispuestos para la próxima jornada son asimismo los que habrán de resolver athléticos y santanderinos en San Mamés, navarros y barcelonistas en Pamplona y hasta madridistas y ovetenses en Chamartín. Todos de un gran interés para los primeros puestos de la clasificación.

Especialmente dura habrá de ser la lucha entre Athlétic y Racing, y dada la situación de uno y otro, sería aventurado prever cuál será la solución. Vimos, sin embargo, carburar demasiado bien a la línea media bilbaína para que no le concedamos el crédito de una victoria; una victoria quizás tan amplia que cause sensación. Creemos que al Racing le ha llegado su hora.

De cualquier manera, el encuentro Athlétic-Racing «huele» a tan-

to de bulto... ¿Será capaz el Racing de dar un nuevo disgusto?

El Barcelona puede ver, después de esta jornada, alejadas definitivas sus esperanzas de figurar en el primer puesto del torneo. El que fué gran favorito antes de empezar la Liga ha ido perdiendo posiciones a paso verdaderamente rápido.

El Osasuna es equipo duro y de ataque fácil. Esperamos su victoria, aunque el Barcelona es veterano y no suele perder los papeles por tropiezo como el del domingo anterior frente al Madrid.

La reacción del Barcelona, sin embargo, no la creemos fácil, a pesar de que su derrota—repetámoslo—significaría su ausencia casi definitiva del grupo de aspirantes a la mano—en esta clase de relaciones lo que se pide es la cabeza—de la Liga...

Mal porvenir también el próximo del Oviedo. Los magos del Madrid se olvidaron de su condición de tales en Barcelona y no es presumible que se pongan en actitudes interesantes. De cualquier manera, las características de juego del Oviedo son a propósito para ser sobrellevadas por el Madrid sin ne-

nos despierten de su siesta, porque a los alcances le andan tres Clubs: Levante, Gimnástico y el propio Elche, que de triunfar podría pasar al segundo lugar.

Cuestión de «goal average», ya que también el Gimnástico es fácil que derrote en Valencia al Recreativo de Granada.

Más difícil, en cambio, será que el Levante triunfe en Cádiz, pues el Mirandilla está dispuesto a abandonar el último puesto y ninguna ocasión como ésta para huir del desagradable lugar.

#### BARCELONA PREPARA SU EQUIPO

El pasado lunes se celebró en el local de la Federación Catalana una reunión, a la que concurrió el seleccionador de Barcelona, señor Torrén. Se trató de la selección y preparación del «once» que haya de contender con la de Sevilla el día primero del próximo año. Ya han comenzado las tareas preparatorias.

También la Federación Sur se ocupa de la selección sevillana, que no se ultimaré definitivamente hasta después de la jornada próxima.

El encuentro entre los «eternos rivales» servirá de prueba oportuna para decir a los seleccionados

#### Incidente con funestas consecuencias

En una taberna denominada «La Lonja», en la Avenida de Pablo Iglesias, se produjo un incidente que ha tenido consecuencias funestas.

En dicho establecimiento cuestionaron varios individuos, saliendo desafiados a la calle, José Sánchez y Sánchez, de 20 años, cargador, domiciliado en la calle Garaicoechea números 19 y 21, y el dependiente Juan Sánchez Gómez, de 23 años.

En el momento de agredir Juan a José, el primero resbaló en el mismo borde de la acera y cayó de espaldas, recibiendo un fuerte golpe en la nuca.

Inmediatamente fué llevado a la Asistencia pública; pero cuantos auxilios se le prestaron resultaron ineficaces, pues momentos después falleció, sin haber recobrado el conocimiento.

#### Lord Churchill en Cádiz

A bordo de la motonave «Villa de Madrid» llegó por la mañana a Cádiz de incógnito, el ex ministro inglés Mr. Churchill, acompañado de una secretaria y un catedrático de la Universidad de Oxford, así como de dos criados.

Desembarcó, y a poco marchó en automóvil para Algeciras y Tánger.

#### Gravemente herido por un automóvil

En la Avenida 14 de Abril, al tratar de cruzar la calzada, fué atropellado por un automóvil el ve-

cino de aquella barriada Juan Sánchez Domínguez, de 72 años de edad, el cual resultó con la fractura múltiple de las cuatro últimas costillas izquierdas y conmoción visceral, de pronóstico grave.

El automóvil era el de la matrícula de Cádiz número 4.965, conducido por Juan Romero Rodríguez Tenorio, de 28 años, vecino de Chiclana, que fué detenido.

#### Otras noticias

Regresaron de Madrid, adonde fueron para asistir a la Asamblea del partido radical, el alcalde, señor Fernández Repeto, y el presidente de la Diputación, señor Icardi.

Continúan las gestiones para evitar el cierre de los talleres de Construcciones Aeronáuticas, por falta de trabajo.

Esas gestiones, continuadas desde hace muchos días, parece que van a tener un resultado positivo, pues es casi seguro que se construyan seguidamente veinte juegos de flotadores para hidroplanos.

La enfermedad que aquejaba a la respetable señora doña Noemí Figuer, madre del reputado facultativo don Enrique Pérez Figuer, ha tenido un funesto desenlace.

su hijo y demás familiares enviamos nuestro pésame.

Se celebró el sepelio del cadáver de nuestro estimado convecino el industrial don Francisco Hoyos García, fallecido repentinamente en la madrugada del domingo.

El acto se vió concurridísimo, figurando en el acompañamiento personas de todas las clases sociales. A los familiares testimoniamos nuestro pesar.—Gómez.

En el Ateneo se reciben a todas horas los donativos para los Reyes Magos. ¡NO LO OLVIDEIS!—Toluán, 11.


## Las alteraciones de la próstata

### Cómo evitar la operación

Es generalmente en las proximidades de la cincuentena cuando la próstata se inflama, aumenta de volumen. El enfermo siente deseos tan frecuentes como imperiosos de orinar. Durante la noche tiene que levantarse repetidas veces. Experimenta sensaciones de quemaduras en el conducto urinario, además de pinchazos que se irradian por el periné y el bajo vientre. Las micciones se hacen cada vez más dolorosas, la vejiga se vacía incompletamente (retención) y muy pronto el deshidado prostático se ve obligado a recurrir a los sondajes repetidos, algunas veces a la «sonda permanente», que constituye una amenaza de operación.

Los tratamientos externos: lavados, masajes, no son más que paliativos que no atacan la causa del mal. Solamente un tratamiento interno es capaz de descongestionar la próstata. Las sales halógenas de magnesio, tomadas bajo la forma de gragea de Magnogene, son desde este punto de vista, de una eficacia poco corriente. La experiencia ha demostrado que una cura continua de Magnogene calma la inflamación de la próstata. Se aprecia cada día su disminución de volumen. Desaparecen igualmente las sensaciones de quemaduras y los pinchazos. La vejiga se vacía completamente y los deseos de orinar son menos frecuentes, menos títricos; las micciones vuelven a hacerse normales. El efecto del Magnogene se traduce en una mejora en el estado general, que en algunos casos toma el aspecto de un verdadero rejuvenecimiento. El extracto de una comunicación presentada en la Academia de Medicina de París, describiendo los efectos y resultados de este nuevo tratamiento será enviado gratuitamente a quien lo solicite de la Sección A.Q. Apartado 648, Madrid.

LEA V. MAÑANA «EL LIBERAL»



## ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS

Medicamento de fama universal, en el que lo acertado de su fórmula, la pureza de sus componentes y la exacta dosificación permiten al médico recetarlos en la mayor parte de las enfermedades del estómago e intestinos.

Con su uso desaparece el dolor de estómago, dispepsia, hiperclorhidria, vómitos, diarreas en niños y adultos, dilatación y úlcera del estómago, etc., etc. Tomando una cucharada después de las comidas se digiere bien, y no sólo evita las enfermedades del aparato digestivo, sino que las cura si las hay.

Para los enfermos del estómago e intestinos

cesidad de recurrir a grandes heroicidades.

La condición de equipo atacante del Oviedo es posible que pueda llevar a los incondicionales madridistas unos momentos de sobresalto; pero todo tendrá buen arreglo. El Oviedo es un equipo que sabe jugar muy bien y perder con honra... pero perder...

Desoladoras perspectivas, en fin, las que aguardan al Athlétic madrileño, colista de honor, y al Valencia, muy calificado aspirante a reemplazar al Sevilla en el otro puesto de la catarata que desemboca en la segunda división.

No es que el Español sea un equipo demasiado temible; pero el Athlétic lo viene siendo mucho menos y hasta ahora Samitier no ha podido dejar de ser aspirante calificado a funcionario.

En cuanto al Valencia, tiene que desplazarse a Alicante, y el Hércules, equipo joven y arrojado, le hará la vida imposible.

Como debe ser...

#### ORETO.

#### LA SEGUNDA DIVISION

Comienza la segunda vuelta en todos los grupos de la segunda división.

El Zaragoza, que va en cabeza del primero, está en peligro de ser desbordado por el Celta, pues mientras éste recibe al Nacional madrileño en su campo, aquél tiene que salir a Avilés.

En el segundo grupo el Arenas continuará imbatido, pues no es el Donostia el más indicado para hacerle perder tal condición a los areneros en el propio Ibaiondo.

En el tercero, el Xerez, que lleva una brillantísima actuación, va a Málaga, de donde es de esperar que arranque algún punto. Ello le permitirá continuar despegado del Murcia, y en magnífica situación para llegar a la fase final en condiciones de clasificarse para el ascenso.

Los murcianos jugarán contra el Elche en terreno de éstos, y aun cuando el cuadro ilicitano es uno de los más endebles del grupo, han experimentado últimamente una reacción, a la que tal vez no pueda sobreponerse el Murcia.

Y ya es hora de que los murcia-

res a la formación del mejor conjunto que pueda salir de los Clubs campeones de Liga y Copa.

#### EL CALENDARIO

Para la próxima jornada están señalados los siguientes partidos de Liga en toda España:

Primera división: Betis-Sevilla, Hércules-Valencia, Español-Athlétic de Madrid, Athlétic de Bilbao-Racing de Santander, Osasuna-Barcelona y Madrid-Oviedo.

Segunda división: Primer grupo: Avilesino-Zaragoza, D. Coruña-Valladolid, Celta-Nacional y Sporting-U. Sporting.

Segundo grupo: Arenas-Donostia, Júpiter-Sabadell, Badalona-Baracaldo e Irún-Gerona.

Tercer grupo: Gimnástico-Granada, Elche-Murcia, Mirandilla-Levante y Malacitano-Xerez.

## Cafés Saimaza

### Ventas regalo

Para obsequiar a los niños con motivo de las fiestas de Pascuas y Reyes, la fábrica de CAMELOS «SAIMAZA» prepara bonitas bolsas, conteniendo cada una 250 gramos de finísimos caramelos, cuyo valor es de 2,50 pesetas y que EXCEPCIONALMENTE COMO PROPAGANDA y sólo hasta el día 5 de Enero, venderá a UNA PESETA.

Venta exclusiva en las Sucursales del CAFE SAIMAZA, calle Arfe, 1 y 3, Menéndez Pelayo, 6, Correduría, 23, San Jorge, 25 y Plaza del Salvador, 27.

## Caramelos Saimaza

Tiene más eficacia el socorro a través de la Asociación de Caridad porque investiga la necesidad en todos los casos; por eso, toda persona caritativa debe ayudar a aquella entidad.

## Puerto de Santa Maria

En el Stádium Racing Club Portuense se ha celebrado un encuentro entre el titular y el San Fernando F. C., ganando el primero por siete tantos a uno de los contrarios.

En la Prioral ha sido solemnemente bautizado un niño dado a luz por doña Laura Mesa de Bollullo. Recibió el nombre de Bernardo, y fué apadrinado por don Bernardo Cies, del comercio, y su esposa doña Luisa Lobato.

Ha dejado de existir la señora doña Cristobalina Lereque Delgado, hermana del acreditado comerciante de esta plaza don Rafael.

A éste y demás familia enviamos nuestro sentido pésame.

Una Agrupación titulada «Los Pastores» ha sido autorizada para visitar los centros y establecimientos públicos durante las presentes fiestas, llevando libretos con coplas alusivas a las mismas.

De esa capital vino el señor Dato, a quien hemos tenido el gusto de saludar.—Carrajal.

## Café a la Crema Marcilla

ha recibido los regalos de Reyes. Desconfiad de las imitaciones. Paquete, 30 céntimos. De venta en todas partes. Entregamos diariamente regalos en nuestro depósito, Juan Rabadán, 24, de tres a siete.

## Pida Café a la Crema Marcilla

## JUGUETES BARATISIMOS

LA IMPORTADORA Francos, 19-Detall y mayor Puente y Pellón, 16 - Detall Pupitres grandes, 12 pesetas. - Cines NIC con una película 15 pesetas. - Auto pedales con bocina, 24,50 pesetas. - Sckiff tres ruedas, 8,75. - Triciclos grandes, 8,50.

Doscientos mil juguetes a 0,95, 2, 3 y 5 pesetas Precios especiales para comerciantes, Catecismos y Centros benéficos. - Zapatos para niños casi regalados

# VIDA LOCAL

## MUNICIPIO

### Una subasta

Ante el notario señor Sáinz de la Maza ha tenido lugar esta mañana en el despacho de la Alcaldía la subasta para la enajenación de un lote de terreno procedente de la llamada «Huerta del Fraile», que fué adjudicado a «San Carlos, S. A. Vasco Andaluza de Abonos», filial de la Sociedad Anónima Cros.

### La moratoria para presentación de declaraciones

Don Manuel Fernández Arenas, concejal inspector de los Servicios de la Administración de Rentas y Exacciones municipales, teniendo en cuenta que, a pesar de las notas publicadas por la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Sevilla y la Cámara de la Propiedad Urbana, han sido pocas las altas presentadas por los obligados a tributar por los distintos conceptos al erario municipal, hubo de rogar hoy a los periodistas que hicieran público de nuevo que el Ayuntamiento, en sesión celebrada el día 7 de los corrientes, había acordado conceder una moratoria que termina el 31 del presente mes y que tiene por finalidad conceder un plazo para la presentación de las declaraciones antes mencionadas, a fin de que éstas no tengan efecto retroactivo, siendo esto de suma importancia que tenga la mayor publicidad, puesto que cuando termine ese plazo y vuelvan a liquidarse como hasta aquí desde 1.º de Enero de 1933, continuarán protestando de estas liquidaciones y creyendo que esta Inspección tiene facultades para modificarlas, lo que no ha de permitir el cumplimiento de su deber en el desempeño de su cargo.

### Asuntos para el Cabildo

En la próxima reunión del Cabildo municipal se tratará el siguiente orden del día:

Comunicaciones oficiales. Provisión de la presidencia de la Comisión especial de Enseñanza; de la representación del Ayuntamiento en el Consejo local de primera enseñanza y del cargo de regidor síndico de la Corporación y de los anexos al mismo, vicepresidente de la Comisión inspectora de aguas y presidencia de las Juntas de solares y pericial del Catastro de rústica. Acta de la subasta celebrada para enajenar una parcela sobrante de alineación en la calle Almirante Apodaca.

### Dictámenes de Comisiones

De la Inspección de aguas: Proponiendo se requiera a la Empresa abastecedora de aguas para que presente un plan completo de aprovechamiento del manantial de Santa Lucía.

De la Especial de Enseñanza: Presupuesto para ejecutar reparaciones en la escuela nacional de calle Montevideo.

De la de Régimen del Alcázar: Presentando un proyecto de reglamento para dicho edificio. (Sobre la mesa).

De la de Aguas y alcantarillado: Proponiendo se solicite de la Delegación de Hacienda la celebración de un concierto para el pago del impuesto del Estado por consumo de energía eléctrica en la estación de filtraje. Factura por adquisición de materiales con destino al manantial de Santa Lucía.

De la de Limpieza pública, riegos y baldíos: Sobre aprobación de padidos y adjudicación de los concursos celebrados para la adquisición de materiales con destino a dichos servicios. Subsana el error cometido en la adjudicación del concurso celebrado para la adquisición de acero acanalado con destino al servicio de limpieza. Adquisición, en virtud de concurso celebrado, de calzado para el personal de riegos y baldíos.

De la de Policía de Subsistencias: Proponiendo se deje sin efecto la adjudicación de suministro de lámparas eléctricas con destino al Matarero, previa revocación del acuerdo capitular de 27 de Junio último que sancionó aquél.

De la de Asistencia pública y Cementerio: Suministro a los Centros de asistencia pública municipal y de leche al Instituto de Maternidad y Puericultura. Facturas por conducción de cadáveres de pobres y por servicios de carros prestados al Cementerio municipal.

De la de Hacienda: Estancias causadas por menores nacidos en esta ciudad en el Tribunal tutelar de Barcelona. Pagos de anuncios en la «Gaceta de Madrid». Aprobación de minutos de notario y procurador de la Corporación por sus derechos y sueldos en asuntos municipales. Reconocimiento de crédito por suministro de materiales de alumbrado e imputar el gasto a la partida que para satisfacer los mismos figura en el presupuesto del próximo ejercicio.

La de Exacciones municipales: Relativamente a determinar la fecha en que debe tener efecto la percepción del arbitrio acordado para la

introducción de madera en esta ciudad. Pliego de condiciones para contratar mediante concurso la recogida por camión de la documentación y recaudación diaria de las distintas oficinas subalternas de arbitrios. Presupuesto para la reparación de una máquina de escribir.

De la de Fiestas y festejos: Relativamente a la celebración de la Feria de Abril y fiestas primaverales para el año próximo. (Sobre la mesa).

De la de Obras públicas: Autorizar la ejecución de obras con dispensa de arbitrios en las casas Castellar, 54; Rubios, 42; Castilla, 164; San Pablo, 67; Federico de Castro, 16; Zaragoza, 29; García de Vinuesa, 31; Jaira, 4; San Vicente, 17; Velarde, 7; Almirante Apodaca, 27; San Miguel, 14; 14 de Abril, 33; San Lorenzo, 8; Santas Patronas, 22; José Gestoso, 9; Oriente, 83; Moratín, 26; Almirante Espinosa, 4; P. Mendizábal, 12; Mallén, 13; Alfarqueque, 5; Almirante Apodaca, 23; Doctor Letamendi, 53; Santa María la Blanca, 23; Feria, 40; Jesús del Gran Poder, 63; Pagés del Corro, 148; Via Crucis, 2; Joaquín Guicónot, 29; Enladrillada, 26; y venta de la parcela que por alineación incorpora a la vía pública la anterior finca.

Sobre declarar caducada la autorización para ejecutar obras de consolidación en la casa número 27 y 29 de calle Cuesta del Rosario.

Autorizar la ejecución de obras, acciéndose a la ley del paro, en las casas Aguiar, 8 y 10; Antonia Díaz, 14 y 16; Feria, 170; Cuesta del Rosario, 27 y 29; Alcoy, 1; García de Vinuesa, 24; Tejares, 3; Carranza,

## MANOLITAS

LOS REGALOS MAS PRACTICOS  
LOS MEJORES PRECIOS!  
EL SURTIDO MAS EXTENSO  
EN EL

**Bazar Joyería**  
HARINAS, 15  
TELEFONO 24052

2, y solar de la prolongación de la Avenida Ramón y Cajal, con venta de la parcela de una de ellas que incorpora de la vía pública, y aceptación gratuita de las que otras ceden a la misma; y en las casas números 12 de calle Cruces, Duque Cornejo, 38 y 40; Recaredo, 7 al 17; solar al lado derecho de calle Recaredo, 7 al 17; Menéndez Pelayo, 10; San Jacinto, 92 y 94; Torrijano, 6; plaza de Doña Elvira, 7, y solar de la nueva vía prolongación de la de Almirante Apodaca, condicionadas a la fijación de línea, y la última a la adjudicación definitiva de dicho solar. Autorizar al propietario de la casa número 20 de calle Boñeros para construir un badén delante de la misma, y a los de los números 7 de calle José Canalejas y 12 de la de Velázquez para hacer desaparecer los existentes delante de las mismas.

Adquisición de la parcela que por alineación se anexiona a la vía pública de la casa número 36 de la calle P. y N. de Prado. Aceptar la cesión gratuita de la parcela que por alineación incorpora a la vía pública la casa número 50 de calle Alhóndiga. Minuta de arquitecto designado perito tercero para la valoración de una parcela incorporada a la vía pública de la huerta del Cerezo. Pago del impuesto de derechos reales con motivo de la expropiación de la casa número 19 de la calle Joaquín Guichot para reforma de la vía pública. Proyecto de rectificación de línea que afecta a las calles Torrijano y Jaira. Proyectos para adaptar el pabellón de Méjico con destino al Instituto de Maternidad y Puericultura y para la reforma de la pavimentación de un trozo de la calle Descalzas, ofreciendo la ejecución de los mismos a la Bolsa municipal del Trabajo. Proponiendo la modificación del proyecto de reforma de la pavimentación de un trozo de la Avenida de Eduardo Dato, previa revocación del acuerdo capitular de 29 de Septiembre último, que aprobó el primitivo.

De la de Régimen interior: Sobre conceder una remuneración con motivo de las Pascuas a determinado personal subalterno y sección ciclista.

De la Especial gestora de la Bolsa del Trabajo: Presentando el proyecto de presupuesto de gastos de la misma para el año de 1936.

Mociones: Del capitular señor Laguillo sobre habilitación provisional del Pópulo para parada general de autobuses. Del señor Romero Lorente sobre erigir una glorieta en el Parque de María Luisa al ilustre pintor sevillano don José Villegas.

Extracto de los acuerdos adoptados por la Corporación en el mes de Noviembre anterior. Ordenanzas de exacciones para el ejercicio de 1936.

## GOBIERNO CIVIL

### Visitas : : : : :

Estuvieron esta mañana a cumplimentar al gobernador civil los diputados a Cortes señores González Sicilia y Moreno Quesada.

Le visitaron también el concejal don Nicolás Aceituno, el ex delegado del Gobierno en la Confederación Hidrográfica don Nicolás Sánchez Balástegui, el teniente de alcalde don José Pardo Gil, el ingeniero del servicio agrónomico señor Candau, vicepresidente de la Junta provincial de Beneficencia, señor López Cepero; delegado de Hacienda, señor Márquez, y alcalde de Puebla de Cazalla, señor Andrade.

A primera hora de la tarde le visitó asimismo el alcalde, señor Contreras, acompañado del teniente de alcalde don Antonio Huertas.

El comandante del buque alemán «Schlefen», acompañado de un oficial y del cónsul de su país en Sevilla, señor Draeger, cumplimentó al gobernador civil, cambiándose entre las mencionadas representaciones afectuosos saludos.

### Manifestaciones del señor Carreras : : : : :

Durante la visita que le hicieron los periodistas, el señor Carreras Pons tuvo palabras de elogios para el servicio realizado por la Guardia civil del puesto de Miraflores, que detuvo a los tres individuos autores del atraco frustrado contra Joaquín Cereceda, chofer del Sr. Arteman, suceso registrado anoche en la barriada del Fontanal y del que dimos cuenta en nuestra anterior edición.

Dijo que la Tuna médica valenciana, que viene haciendo un recorrido con objeto de allegar fondos para el Hospital de aquella capi-

tal, habíale anunciado su propósito de dar un concierto en el Gobierno civil.

Añadió que recibiría muy complacido a los componentes de la referida agrupación y contribuiría muy gustosamente con un donativo a los fines benéficos que persiguen.

Aludiendo a la doble desgracia registrada en Arahál como consecuencia del fortísimo temporal de agua y viento, manifestó que según le comunicaba aquel alcalde, hoy le será enviado el informe de la investigación que ordenó hacer en averiguación de si el desprendimiento del cable se debió a deficiencias de la red protectora.

Dijo por último que habían estado a visitarle varias comisiones obreras—de transportes, de dependientes de ultramarinos, de obreros de la Cartuja, de regadores y otra de Montellano—, a las que no pudo recibir por tener que atender a otras visitas; pero de las que rogó por conducto de la secretaria que hicieran exposición de sus peticiones ó reclamaciones para estudiar si procedía una previa gestión conciliatoria ó en otro caso recomendar a las referidas comisiones el sometimiento de sus asuntos a la Delegación de Trabajo.

Como algunas de estas comisiones al ausentarse del Gobierno civil parece que anunciarán su propósito de exteriorizar públicamente su disgusto ó protesta por no haberlas recibido personalmente el señor Carreras, interesaba al gobernador civil que recogieran los periodistas su aclaración para evitar equívocos.

## Rotura de otra luna

Manuel Gallardo Franco, dueño de una tienda en la calle Menéndez Pelayo, 29, denuncia que un individuo que se dio a la fuga le ha roto una luna del escaparate, valorada en quinientas pesetas.

El individuo en cuestión pretendía apoderarse de los géneros que había en el escaparate, cosa que impidió el público.

## Hallazgo de un cadáver sobre la vía del tren en Los Jerónimos

En Los Jerónimos, cerca del kilómetro 505 de la línea férrea Madrid-Cádiz, fué hallado sobre la vía, por un empleado de la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante, el cadáver de un hombre que tenía totalmente destrozados la cabeza y el brazo izquierdo.

Aparentaba tener de unos veinte a veintidós años. Vestía pantalón kaki, como el de uso militar, y chaleco y americana negros. Se hallaba descalzo.

En las ropas no le fué encontrado documento alguno que permitiera su identificación.

Se cree que la víctima de este suceso viajara de incógnito en los topes de un coche.

Del hallazgo se dió conocimiento a la Guardia civil y ésta al Juzgado.

## SENSIBLE DESGRACIA

### Una niña muere víctima de terribles quemaduras

En el pueblo de Huévar ha ocurrido una sensible desgracia.

En el domicilio de sus padres, los señores Díaz Trechuelo, la niña de seis años Emilia Díaz Trechuelo Lafón se acercó a la cocina y pretendió coger un cubo que estaba junto al fuego.

El cubo se vertió sobre la criaturita y el agua hirviendo le produjo quemaduras de segundo y tercer grados, en el pecho y vientre las más graves.

El médico del pueblo la asistió de primera intención y más tarde fué trasladada en un automóvil a Sevilla al Hospital de la Cruz Roja.

Aquí nada pudieron hacer los médicos y la desgraciada niña dejó de existir.

El Juzgado de guardia intervino, practicando las diligencias de rigor y ordenó el traslado del cadáver a Huévar, donde recibirá sepultura.

La desgracia ha causado penosa impresión en dicho pueblo, donde los señores de Díaz Trechuelo son muy apreciados.

La Asociación Sevillana de Caridad socorre diariamente tres mil necesitados.

## Próxima llegada del señor Martínez Barrio

Con motivo de intervenir en las deliberaciones del anunciado Congreso provincial de Unión Republicana, llegará el próximo sábado 28 a nuestra ciudad el ex presidente del Consejo de ministros don Diego Martínez Barrio.

## NOTICIAS

### — Para una necesitada —

El concejal de nuestro Ayuntamiento y colaborador de EL LIBERAL don Antonio Lara Cansino nos remite un vale por la cantidad de veinticinco pesetas de la Junta provincial de Beneficencia a favor de una pobre mujer llamada Josefa Borrego, cuyo auxilio no puede hacerlo llegar al poder de la interesada por ignorar su paradero.

Avisa a ésta por nuestro conducto para que se pase por la Redacción de EL LIBERAL, donde, probada su personalidad, le será entregado el vale.

Ha dado a luz con toda felicidad una preciosa niña la señora doña María Luisa Cuesta, esposa de nuestro querido amigo don Manuel Pozo, é hija del regente de estos talleres, don Manuel.

Madre é hija gozan de perfecta salud.

## MUEBLES a plazos y contado SANTANDER.-Correduría, 32

La Juventud de Izquierda Republicana celebra Asamblea general el sábado 28, a las nueve y media de la noche, en el domicilio social. Orden del día: Elección de Mesa de discusión, Lectura del acta anterior y correspondencia, Estado de cuentas, Movimiento de afiliados, Memoria de la actuación del Comité, Elección de cargos vacantes, y Proposiciones generales y ruegos y preguntas.

— Peña de Los Buenos Amigos — El sábado, día 28, a las nueve de la noche, celebrará esta Peña una conferencia a cargo de don José Estrada Parra, sobre el tema «Problemas de nuestros Ayuntamientos», a la quedan invitados cuantos quieran escucharla.

Ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño, doña Gertrudis Fernández González, esposa del industrial de esta plaza don Diego Lorenzana García.

Tanto la madre como el recién nacido se encuentran en perfecto estado de salud.

Ha sido operada de cataratas con feliz éxito la respetable señora doña Baldomera Bradío de Valera, que pasará la convalecencia al lado de sus hermanos, los señores de Amador, acompañada de su esposo, don Juan Valera, y sobrina, señorita Garrido.

Nos ha visitado Soledad López, madre de Eduardo de Rivas López, uno de los jóvenes que resultaron muertos en el suceso de la calle San Vicente, para rogarlos consignemos su protesta por el hecho de haberse dicho que aquél percibía diez pesetas diarias en el Centro fascista, y nos asegura que su hijo se encontraba trabajando y no tenía más ingresos que los que le proporcionaba su jornal.

Se encuentra restablecido de la grave enfermedad que le ha retenido en cama nuestro estimado amigo el alcalde de Puebla de Cazalla, don Fernando J. Andrade.

A las 4  
**LAESTROPEADAVIDA DE OLIVERIO VIII**  
A las 6 vermouth numerado  
**CUANDO EL DIABLO ASOMA**  
Joan Crawford, Clark Gable, R. Montgomery  
En español  
Producción Metro Goldwyn Mayer ::  
**Teatro San Fernando**  
Lunes 30 ESTRENO  
**LA VIUDA ALEGRE**

# La política nacional

En el Consejo de hoy, esperado con tanta expectación, no ha ocurrido nada, según afirmó a la salida el Sr. Portela Valladares. En la reunión ministerial del día 30 se concretarán en hechos los asuntos tratados en el de hoy.—El ministro de Estado se reunirá el martes con los periodistas para enterarles de la cuestión internacional.

Madrid 26.—Esta mañana se ha celebrado en la Presidencia el anunciado Consejo de ministros.

## El ministro de Estado habla de la cuestión internacional

Al salir el ministro de Estado, señor Martínez de Velasco, fué preguntado acerca de la cuestión internacional y de los términos en que había dado cuenta al Gobierno de la misma.

El señor Martínez de Velasco respondió:

—Ya les dije a ustedes que de este asunto no convenía hablar en los actuales momentos. Pero para que sepan ustedes todo cuanto hay en este delicado asunto y nos pongamos de acuerdo en la forma en que puede tratarse, les reuniré a ustedes el próximo martes en el ministerio de Estado.

## EL SR. RAHOLA DA LA REFERENCIA OFICIOSA

El señor Rahola facilitó la siguiente referencia oficiosa:

### El conflicto italo-abisinio

De Estado ha dado cuenta el ministro de la situación internacional en lo que afecta al conflicto italo-abisinio.

### Distribución de fondos para el paro obrero

De Trabajo, Justicia y Sanidad se ha aprobado la distribución de fondos con destino al paro obrero.

### Despacho del ministro de Hacienda

De Hacienda, un expediente para cubrir una plaza de operador fotográfico del servicio de vuelos, y otros sobre cesión de solares para Correos y Telégrafos a los Ayuntamientos de El Espinar (Segovia), Vitigudino (Salamanca), Cervera (Lérida) y Navalmaral de la Mata (Cáceres).

### Nombramientos del ministerio de Justicia

Del ministerio de Justicia, se han aprobado decretos nombrando teniente fiscal de la Audiencia de Jaén a don Manuel Roan Tenreiro. Idem fiscal de Huelva a don Narciso Pascual, idem fiscal provincial de ascenso a don Eduardo Estrada, idem fiscal de la Audiencia Territorial de Oviedo a don Adelino Espinosa.

Jubilando por imposibilidad física a don José Antonio Romeu, magistrado de ascenso.

Nombrando presidente de la Sección Segunda de la Audiencia Provincial de Valencia a don Cayetano Simón Oca Alvaruellos. Idem presidente de Sala de la Audiencia de Oviedo a don Víctor Cobián Brea.

Designando con carácter transitorio para la plaza de magistrado de la Sala Séptima del Supremo a don Luis Jiménez Clavería, y presidente de Sala de la Audiencia de Cáceres a don Tomás Mendicutía Morales.

Declarando en situación de excedente voluntario a don Mariano Cáceres y Martínez.

Aprobación del expediente, autorizando a los Ayuntamientos de Cádiz y Guadix para concertar con el Instituto Nacional de Previsión préstamos de 1.025.000 pesetas y 86.000, respectivamente.

Propuesta de distribución de cantidades para obras agrícolas formuladas por la Junta de paro por 2.152.306,02 pesetas.

### Adquisición de material de guerra

El ministro de la Guerra dió cuenta del expediente para adquisición directa de cien camiones de dos toneladas y 140 camionetas de tonelada y media y de material necesario para los chasis, con cargo a la propuesta de diez millones de pesetas, siendo el importe total de esa adquisición de 3.556.000 pesetas.

También dió cuenta de un expediente proponiendo la adquisición de diez mil granadas para morteros de 81 milímetros, y de cinco milímetros, por un importe total de 749.997,50 pesetas.

### Una propuesta del ministro de Marina

El ministro de Marina dió cuenta al Consejo de una fórmula económica para resolver el problema del paro, y la cual de todas suertes tendrá que ser aprobada por la

Diputación permanente de las Cortes.

### Aprobación de propuestas de obras públicas

El ministro de Obras públicas trajo al Consejo, y se aprobó, una propuesta de subvención al Ayuntamiento de Legazpia (Guipúzcoa) para obras de abastecimiento de aguas, y también se acordó la concesión de auxilios para la terminación de los embalses del barranco Las Piletas y Siberia, en Las Palmas.

Fuó aprobado asimismo un proyecto reformado de obras de refugio de embarcaciones pesqueras en Garrucha (Almería).

### Los transportes por carretera

Se ocupó el Consejo de la cuestión planteada por el decreto de 29 de Agosto de 1935, referente a los impuestos sobre transportes por carretera, y se acordó autorizar al minis-

tro de Obras públicas para que convoque la oportuna asamblea para ir a una posible solución del problema.

Se acordó la formalización de un decreto por el que el contralmirante don Luis Pascual de Pobil pase a la situación de disponible forzoso, y otro modificando el plan de estudios para el empleo de tenientes de Intendencia de la Armada.

### Adquisición de máscaras contra gases

También se autorizó por decreto al ministro de Marina, para que adquiriera por gestión directa 2.103 equipos completos de máscaras contra gases, por un importe de pesetas 391.753,75.

### La consignación de 1935 para la Universidad de Barcelona

Por el ministro de Instrucción Pública se hizo la propuesta y que

dó aquél autorizado para que se libren a la Universidad de Barcelona las consignaciones necesarias para 1935, que figuran en los presupuestos actuales, no suponiendo ésto la aprobación de las gestiones del Patronato en aquella Universidad durante los años de 1933 y 34. El Consejo acordó las consignaciones del año próximo, que no quedarán aprobadas hasta que no hayan sido aclarados los gastos de aquel Patronato.

### A LA SALIDA DEL CONSEJO

El jefe del Gobierno dió a los periodistas que en el Consejo no había ocurrido nada

Al abandonar la Presidencia del Consejo el jefe del Gobierno fué rodeado por los numerosos periodistas

que habían acudido, dada la expectación despertada por la reunión ministerial de hoy.

Al ver a los informadores el señor Portela exclamó:

—Ya habrán visto ustedes las caras de los ministros, porque en la cara leen ustedes mejor que nadie. No hay motivo de expectación. No ha ocurrido nada.

—¿Han tratado ustedes en el Consejo de la cuestión política?

—Se ha tratado de todo: de la cuestión política y de las elecciones. Todos los ministros expusieron sus pensamientos sobre el tema, y todo lo esbozado en la reunión de hoy ha quedado pendiente. Todos estos pareceres y opiniones hoy expuestas por los ministros se concretarán en acuerdos. Para ello celebraremos una reunión ministerial el día 30 y quedará concretado todo lo que hoy se ha esbozado.

—¿Hubo unanimidad en la exposición de pareceres?

—Aunque en algún punto se han marcado diferencias de pareceres, como ocurre en todos los Consejos de Gabinetes, la mayoría es la que marca el criterio. Yo, teniendo en cuenta las consecuencias que puede tener cualquier discrepancia en estos momentos, como la disparidad sólo era por cuestiones de detalles, sometí mi opinión a la decisión de la mayoría. Por parte de todos los señores ministros se ha procedido con un amplio sentido de gubernamentalidad, que es lo que necesita España en estos instantes.

—¿Presentó usted su fórmula para sustitución de las actuales Comisiones gestoras municipales?

—Yo no he presentado ninguna fórmula, sino que puse sobre la mesa los datos que tengo, y después todos los ministros hablaron, dando su parecer.

Otro periodista le preguntó si la concreción de los acuerdos hoy esbozados se conocerá antes del día 30.

El señor Portela volvió a repetir:

—El Consejo del día 30 será para traducir en hechos lo que hoy ha quedado más o menos en el pensamiento de los reunidos.

—Y antes de esa reunión ministerial celebrará usted alguna entrevista con los jefes políticos?

—No habrá ninguna reunión. Ello no debe entenderse como un desafecto a dichos señores, sino porque no tengo tiempo material para celebrarlas.

Un Gobierno con todas las cuestiones y problemas que tiene planteados éste, sólo tiene tiempo para poner en marcha el organismo político é ir a las elecciones cuanto antes y que de ellas salga lo que a mi entender necesita España: un Gobierno estable y unas Cortes equilibradas.

El decreto de disolución, ¿se publicará en la fecha prevista?

—Sobre ese particular sólo puedo dar mi parecer, mi opinión personal. ¿Cuál es la fecha prevista?—preguntó el señor Portela.

—Pues según se dice, el día 31.

—Que se quemara. Por ahí, por ahí—replicó el jefe del Gobierno.

—Por ahí se dice—indicó otro periodista—que la suspensión de Cortes será prorrogada por otro mes para dentro de ese plazo publicar el decreto de disolución.

—Eso he leído en alguna parte de la Prensa y eso no deja de ser el deseo de algunos sectores. Nada más.

Los periodistas le hicieron notar la actividad política que se notaba estos días entre los jefes de los distintos partidos, diciéndole que ayer habían sostenido una conferencia don Miguel Maura y el señor Gil Robles.

—Los jefes políticos podrán mantener conferencias. El único que no conferencia soy yo. Así que no sé nada de nada.

Por último, le preguntamos los periodistas si en el Consejo se había tratado de la cuestión internacional. Se le dió cuenta de que el señor Martínez de Velasco había citado en su departamento para el martes próximo a los periodistas, en cuyo momento les facilitaría una nota con todo lo que sobre el particular había.

El señor Portela contestó: —Pues hasta el miércoles no hay noticias. Ya saben ustedes que en las cuestiones diplomáticas las buenas formas y la reserva son el todo.

Como los periodistas insistieran en la pregunta, el jefe del Gobierno puso término a la conversación diciendo:

—Pues hay que esperar al martes.

## JUICIOS Y COMENTARIOS DE PRENSA

Madrid 26.—«Ahora»:

Eden, el nuevo ministro de Negocios Extranjeros, aparte de la representación implícita que lleva de la juventud y del dinamismo, significa en estos momentos concretos la firmeza de la política de sanciones y la aproximación anglo-alemana. Tal vez esto último tiene más importancia que todo lo demás. Eden es el personaje simpático a los alemanes. Es, en especial, el amigo de Hitler; es el confeccionador del Tratado naval entre su país y el Tercer Reich, y todo ello ha de ser útil para la intensificación de lazos entre Londres y Berlín. Con esto demuestran los ingleses que a ellos no les importa el fascismo italiano, sino las ansias expansionistas bélicas en el mar y en el aire; que se mueven por consideraciones políticas que afectan a su propia seguridad, y en los demás países no les importa que gobiernen derechas ó izquierdas; les importa tener Gobiernos amigos, y lo mismo están dispuestos a entenderse con Blum ó Herriot, en París, y con Hitler, Oliveira Salazar ó Jorge II.

«El Debate»:  
«El grupo agrario, liberal-demócrata, más el señor Chapaprieta, sostienen que es necesario oponer al bloque revolucionario, en las próximas elecciones, un bloque antirrevolucionario, dilatado y potente. El señor Portela, por el contrario, propugna la formación de una candidatura ministerial, con exclusión de todas las fuerzas políticas que no figuran en el Gobierno.

Hubiera de ser más permisible la posición del presidente del Consejo, y tendríamos que sostener que la contradicción existente en el seno del Ministerio, que antes hemos delineado, por lo que tiene de sustancial y fundamental, por referirse a lo que es materia principal del actual Gobierno, conduce rápidamente a la ineficacia, a la ruina y aún a la extinción de éste. Una contradicción de tal índole no puede mantenerse mucho tiempo. ¿Podrán reducirse las tesis opuestas en una especie de componenda? Son tan precisas y tan diametralmente contrarias, que no cabe la componenda.»

«El Socialista»:

Dice que sobre la base de alianza electoral entre los socialistas y las fuerzas obreras de izquierda se están haciendo demasiados razonamientos con equívoca intención.

De una parte—dice—se pretende incapacitar a los republicanos, con argumentos asustadizos, para llegar a la coalición. De otra, se pretende ejercer sobre nosotros una coacción amistosa para que nos despojemos al tiempo de pactar de toda exigencia. Equivocados son uno y otro caminos.

La claridad ha de ser el paso primero para que nos entendamos. A nadie le pediríamos nosotros una disminución voluntaria de su propio valer. Nadie, estamos seguros, se prestaría a ello si la pretensión se formulara por nuestra parte. ¿Cómo, entonces, se nos puede pedir lo que a nadie pediríamos ni estaría dispuesto a otorgar? Sólo de un modo: considerando que nuestro derecho es de calidad inferior al de los demás, es decir, al de los republicanos. ¿Habrá alguien capaz de sostener esa teo-

ría? Por adelantado respondemos que no.

Afirma que no intenta echar ni la sombra de una ofensa contra nadie.

Queremos, al revés, que no se nos ofenda a nosotros con proposiciones que entrañarían, de sernos presentadas, una humillación.

«Política» se refiere a la entrevista que tuvo hace poco el ministro de Estado con los directores de periódicos madrileños acerca de la cuestión internacional.

Si oponemos a la del ministro de Estado—dice—la tesis del derecho de la Prensa a opinar sobre cuestiones internacionales, disintiendo, si lo cree saludable, del Gobierno, no es porque sospechemos que esa contingencia puede producirse ahora en España.

No. Aunque el ministro de Estado no ha dicho a los directores de periódicos cuál sea la posición del Gobierno Portela, ni otra declaración oficial permite conocerla, estamos ciertos de que no chocará con la que nosotros sustentamos.

Un periódico monárquico dice que sobre este asunto todos callan ó exponen conceptos bromosos. Pero la afirmación es inexacta.

Hace dos meses largos que don Manuel Azaña señaló la norma a que

## Disposiciones oficiales

Madrid 26.—La «Gaceta» publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Guerra: Orden circular dictando reglas relativas a la mayor rapidez en la tramitación de las causas por sucesos extraordinarios.

Instrucción Pública: Orden disponiendo que los aspirantes a ingreso en las Escuelas Superiores de Bellas Artes de Madrid y Valencia puedan verificar en el mes de Enero de 1936 el examen de las asignaturas que tienen pendientes de aprobación.

Otra desestimando recurso de alzada interpuesto por el alcalde presidente del Ayuntamiento de Guecho (Vizcaya).

Otra resolviendo expediente incoado por don Enrique Prieto Castro, en nombre de don Joaquín Izquierdo Croselles, en sentido afirmativo para que sea declarada útil como obra de texto en la segunda enseñanza la Geografía Especial de España y Portugal, destinada al cuarto año de bachillerato (plan 1934), por el Consejo Nacional de Cultura, según dispone el artículo segundo, apartado g), de la ley de 27 de Agosto de 1932, constitutiva de este Consejo.

Guerra: Autorizando el funcionamiento de la Escuela de Aviación «Progreso» en el aeródromo civil del Prat de Llobregat (Barcelona).

## Espectáculos

CINE JAUREGUI.—Empresa Villa Sol. A las 4 y media en el Salón Preferencia, la superproducción Metro «La cena de los acusados», por Myrna Loy y William Powell, en español.—El domingo, «Bolero», por Carole Lombard y George Raft.

LEA V. MAÑANA «EL LIBERAL»

debe ajustarse España ante la pugna entre la Sociedad de Naciones y el fascismo invasor y agresor de Abisinia. Nada ha ocurrido desde entonces para que ese criterio pierda validez.

Pero no enfocamos con esta lenta el problema, sino que nos parapetamos en la Constitución, en la justicia, en el nuevo derecho internacional alumbrado en Ginebra y en nuestro pacifismo irreductible, que son hoy las únicas trincheras inexpugnables para salvaguardar los intereses morales y materiales de la Patria y de la República.

¿Sostiene el Gobierno este mismo criterio?

Sobre el problema de las Gestoras municipales «El Sol» dice: «Quiénes del planteamiento de este problema esperan determinadas derivaciones políticas, pudieran muy bien equivocarse.

El señor Portela Valladares es hombre suficientemente sagaz y cauto para adoptar a priori resoluciones concretas en materia tan delicada y tan opinable como la de las Gestoras municipales.

No hemos creído nunca que el señor Portela Valladares se encontrase ante ninguna agrupación política sujeto por lazos de un compromiso inquebrantable.»

Sobre el tema electoral, agrega: «Puede afirmarse que el Gobierno no ha adoptado determinación a este respecto. Es posible, sin embargo, anticipar como personal impresión, recogida entre elementos políticos de matiz destacado en el Gobierno, que esas alianzas podrían llegar, por la izquierda hasta los grupos de izquierda republicana netos, sin extenderse a las fuerzas sindicales, y por la derecha, hasta las fuerzas que acudilla el señor Gil Robles y los grupos independientes. No traspasarán estas dos fronteras, sólo con fines electorales, las fuerzas representadas en el Gobierno que preside el señor Portela.»

«La Libertad»:  
Publica la papeleta de citación a juicio de conciliación por ofensas a don Alfonso de Borbón. El juicio ha sido provocado por don Fernando Cobián.

«La Libertad» dice:  
«Un señor Cobián y Fernández de Córdoba ignoramos con qué derecho se siente agraviado, por lo que decimos de don Alfonso de Borbón y se querrela, a los cinco años de proclamada la República en España, porque ofendemos a una persona a quien las Cortes Constituyentes juzgaron y declararon fuera de la ley.

Don Alfonso de Borbón, que ya pertenece a la historia, a una historia negra y oprobiosa, está fuera de la ley, y para nosotros todos será siempre motivo de abominación y blanco de nuestros ataques. Ya lo saben, pues, quien se querrela y cuantos nos lean.»

«El Liberal»:

Publica un gran entrefilet destacado que dice así:

«Están equivocados los que creen que las derechas pueden representar un mínimo de garantía republicana.

Esas derechas del posible, aunque difícil y comprometido conglomerado, son monárquicas y se disponen a hundir la democracia.

¿Por qué no lo confiesan?

¿Por qué llevan a ese punto su antipatriótica hipocresía?»

# Información telefónica general

## Doce aviones y quince pilotos componen todas las fuerzas aéreas de Abisinia; pero el Negus ha pedido a Bélgica e Inglaterra material y pilotos para elevar próximamente dichas cifras.-Se espera de un momento a otro un gran ataque abisinio en el frente Sur.-Según noticias italianas fué dispersado un convoy etiope por los danakiles

### UNA CONFERENCIA DE LOS SEÑORES GIL ROBLES Y MAURA (DON MIGUEL)

Madrid 26.—«Política» publica la siguiente noticia:  
«Se nos asegura que ayer celebraron una interesante conferencia los señores Gil Robles y Maura (don Miguel) en el domicilio de un amigo de este último, médico por cierto. Se adoptaron todas las precauciones necesarias para que el encuentro de los dos políticos pasara inadvertido a los periodistas; pero un amigo indiscreto lo puso en nuestro conocimiento.»  
«No añade nada sobre lo tratado en esta entrevista.»

### EL FUERTE TEMPORAL CAUSA AVERÍAS EN EL TEMPLO DE SAN SALVADOR

Madrid 26.—A primera hora de la mañana se recibió un aviso urgente en la Dirección de Incendios para que los bomberos se personaran en el templo de San Salvador, situado en la plaza de Antón Martín.

Inmediatamente salió en la dirección indicada el primer parque de la Dirección, y, en efecto, pudo comprobar que se había originado alguna alarma alrededor de la catedral, cerca de la cual numerosas personas miraban insistentemente hacia lo alto del templo. Lo ocurrido es que, sin duda, a causa del fuerte viento de anoche, la media naranja y la cruz del remate de la cúpula de San Salvador habían quedado ladeadas.

Pero el jefe del servicio de bomberos tranquilizó al personal de la parroquia, asegurándole que, de momento, no había peligro. Se han dado las oportunas órdenes para que se construya un andamiaje alrededor de la parte de cúpula torcida y proceder inmediatamente a reparar las averías causadas por el viento.

### UNA CURIOSA ESTADÍSTICA SOBRE EL MOVIMIENTO COMERCIAL EN LA ZONA DEL PROTECTORADO ESPAÑOL EN MARRUECOS

Madrid 26.—La Dirección de las Aduanas del Protectorado español en Marruecos acaba de publicar la estadística comercial correspondiente al año 1934, la cual presenta algunos extremos muy interesantes.

El volumen total del comercio exterior de nuestra zona se eleva a 80.654.411 pesetas. Ha sufrido, por consiguiente, una ligera baja con relación al correspondiente a 1933 en el que dicha cifra era de 81.049.300 pesetas.

La balanza comercial de la zona española ha mejorado de una manera muy notable. En 1933 el déficit de la misma se elevaba a 52.97.614 pesetas, mientras en 1934 este déficit ha quedado reducido a 32.752.067 pesetas. Se ha operado, por consiguiente, una reducción de 20 millones, aproximadamente, en el déficit, cifra importantísima desde todos los puntos de vista.

Esta reducción procede tanto de la importación como de la exportación, pues mientras aquella se ha visto reducida en unos diez millones, esta ha aumentado, aproximadamente, en la misma cifra. He aquí las correspondientes a 1934: Importación, 56.703.239 pesetas, y exportación, 23.951.172.

Naturalmente, la nación que va a la cabeza en el comercio con nuestra zona es España, cuya cifra total se eleva a 31.628.515 pesetas, repartiéndose así: Importación de productos españoles, 16.952.186 pesetas, y exportación a España de productos marroquíes, 14.676.325.

Va en segundo lugar Francia con unos 14.000.000 de movimiento total, en los cuales el comercio exterior francés encuentra nada menos que 8.000.000 de beneficio, siendo sólo de 6.000.000 las compras que efectúa en nuestra zona.

Sigue luego Inglaterra, Holanda, etcétera.

Como puede verse por las cifras copiadas, la balanza de nuestra zona en su comercio con España está casi equilibrado. En 1933 España obtuvo un beneficio de más de 7.000.000 de pesetas, que en el año 1934 ha quedado reducido a menos de 3.000.000.

El único país que comercia con déficit con nuestra zona es Holanda, la cual compra minerales de hierro por más de 2.000.000 y le vende diversas mercancías por poco más de un millón. El capítulo más importante de la exportación lo constituyen los minerales, que llegan a una cifra de 817.138 toneladas por unos 9.000.000 de valor.

### INFORMACION DE BARCELONA

Una nota del gobernador general interno, señor Durán y Ventosa

Barcelona 26.—El señor Durán y Ventosa, en funciones de gobernador general, recibió a mediodía a los periodistas, en ausencia del señor Escalas, y facilitó a los informadores la siguiente nota:

«La expresión del deseo por parte del gobernador general de Cataluña, don Félix Escalas, de que con motivo del segundo aniversario del fallecimiento del que fué primer presidente de la Generalidad de Cataluña se celebrara en sufragio de su alma, una misa en la capilla de San José, fué interpretada equivocadamente como sustituto de la costumbre de la Mancomunidad y de la Generalidad de depositar una corona en la tumba de los presidentes fallecidos en el ejercicio del cargo en el día del aniversario de su muerte. Deshecho el equívoco, se ordenó se llevara una corona a la tumba de don Francisco Maciá, como así se hizo.»

El señor Durán y Ventosa dijo a los periodistas que tenía gran interés en hacer constar que no quería que se interpretara mal esta cuestión, puesto que se trataba simplemente de una omisión. Es un deber impuesto el depositar una corona de flores en la tumba de todos los presidentes de la Mancomunidad y Diputación traspasadas, debiendo verificarse dicho acto precisamente el día que se cumple el aniversario de la muerte. Reconoció que el olvido había sido importante, pero que ya estaba subsanado.

Por otra parte—siguió diciendo—es preciso distinguir entre el homenaje que hace la Corporación y toda manifestación política, pues nosotros no podíamos sumarnos a los manifestantes.

Añadió el señor Durán y Ventosa que su interinidad en la Presidencia sería de unas cuarenta y ocho horas únicamente, agregando que el gobernador general había ido a Madrid para gestionar diversos asuntos de carácter financiero y presupuestario, asuntos de traspaso de servicios, paro obrero y especialmente para saludar al Presidente de la República. Se le preguntó si estaba autorizado para tomar determinaciones y firmar decretos, y contestó que, en realidad, no había quedado muy concreta esta cuestión; pero que creía que no habría necesidad de firmar ningún decreto, por cuanto el señor Escalas regresará de Madrid el domingo próximo, seguramente.

### Fallecimiento de un lesionado

Barcelona 26.—Se ha dado cuenta al Juzgado de que ha fallecido en una clínica particular el obrero Gaspar Lloret, a consecuencia de las lesiones sufridas ayer al ser atropellado por una máquina en maniobras del ferrocarril M. Z. A.

### Después de robarle cuatro pesetas le hieren gravísimamente

Se ha puesto en conocimiento del Juzgado que cuando marchaba por la carretera del Manicomio de San Andrés el obrero Juan Trulla le salieron al paso dos desconocidos pistola en mano, los cuales le exigieron las entregara el dinero que llevaba encima, que ascendía a cuatro pesetas. Parece que el obrero en cuestión, se llevó la mano derecha al bolsillo posterior del pantalón y los atracadores, creyendo que iba a sacar un arma, dispararon contra él sus pistolas, causando heridas gravísimas. El herido fué trasladado a la clínica «La Alianza», donde los facultativos le practicaron una delicadísima operación. Su estado es gravísimo. Los ladrones se dieron velozmente a la fuga y hasta ahora no han podido ser detenidos.

### Los nombramientos hechos en el departamento de Trabajo

El consejero de Trabajo de la Generalidad, señor Gallart, hablando a mediodía con los periodistas, les dió cuenta de los nombramientos que últimamente ha hecho en su departamento. Ha sido nombrado don José María Gig, vicepresidente del Consejo de Trabajo, y el señor Ruiz Castilla ha sido designado para el cargo de delegado del Trabajo en Barcelona. Se le preguntó acerca de los motivos por los cuales estos nombramientos no han aparecido en el «Boletín Oficial», y contestó que porque no se trataba de

acuerdos adoptados en Consejo, sino que habían sido tomados en su departamento.

### Un agente de Policía al perseguir a unos maleantes, sufre lesiones graves

Anoche, en la calle de Valencia, un agente de la brigada de Investigación social persiguió a dos conocidos maleantes, a los que dió el alto para que se detuvieran. Los individuos en cuestión se dieron a la fuga, y con este motivo se produjo una accidentada persecución. Finalmente, los maleantes subieron a un autobús del servicio público, y cuando el agente iba a hacer lo mismo, hallándose el vehículo en marcha, tuvo la desgracia de caer al suelo, siendo atropellado por un coche que venía detrás del autobús. El agente, que sufre lesiones de carácter grave, fue curado de primera intención en un dispensario y después fué trasladado a una clínica particular.

### EL CONSEJO DE MINISTROS FRANCÉS CELEBRADO BAJO LA PRESIDENCIA DE MR. LEBRUN, SE OCUPÓ DE LA SITUACION INTERNACIONAL

Paris 26.—Los ministros se han reunido en Consejo, bajo la presidencia del señor Lebrun.

El señor Laval ha expuesto la situación exterior.

A propuesta del ministro de la Guerra, señor Fabry, el Consejo ha elevado a la dignidad de gran cruz de la Legión de Honor al general George, miembro del Consejo Superior de Guerra.

El general Denain, ministro del Aire sometió al Consejo los nombramientos de miembros del Consejo Superior del Aire para 1936. El general Pujo ha sido nombrado jefe del Estado Mayor aéreo.

El señor George Bennet, ministro de Comercio, dió cuenta de la firma en Madrid del tratado comercial hispano-francés.

### LOS TRENES CIRCULAN NUEVAMENTE ENTRE NANKIN Y SHANGHAI

Shanghai 26.—Circulan nuevamente los trenes entre Nankin y Shanghai a consecuencia de la dispersión de los estudiantes, que durante tres días han ocupado la estación del Norte deteniendo todo el tráfico.

### DIMISION DEL GUARDASELLO DEL EMPERADOR DEL JAPON

Tokio 26.—El conde Makino, guardasello del emperador, ha dimitido por razones de salud. Ha sido designado el vizconde Makoto Saito para sustituirle y éste se ha instalado en su puesto inmediatamente.

### EL ORO QUE SE HA EXPORTADO A NORTEAMERICA

Washington 26.—La alarma producida por una posible guerra europea ha tenido como consecuencia un movimiento de oro hacia América mayor que nunca, según indican las cifras facilitadas por el Boletín del Banco de Reserva Federal. En él se manifiesta que del 10 de Septiembre al 5 de Noviembre las importaciones netas de oro han ascendido a 766 millones de dólares.

### EL JEFE DE LA GENDARMERIA DE KSAR-ES-SOK, MUERE VICTIMA DE UNA AGRESION

Rabat 26.—Comunican de Ksar-Es-Sok que en aquella población, situada en la región de Taflete, se ha desarrollado ayer un rápido drama, del que ha sido víctima el jefe de la Gendarmería local.

La mujer de un individuo dedicado al transporte de mercancías, llamado Rossi, había tenido un disgusto con un comerciante indio, establecido en aquella localidad, y le había propinado una bofetada. El indio fué a quejarse a la Gendarmería y el jefe de ésta procedió a denunciar a la agresora.

Ayer tarde, con ocasión de efectuar una ronda por el pueblo, el jefe de la Gendarmería, llamado Tourneret, fué interpelado en medio de la calle por el marido de la mujer denunciada acerca de los motivos de la denuncia y del incidente que la había originado. La conversación no fué muy larga.

De pronto se vió a Rossi echar mano al bolsillo, y empuñando una pistola, disparó un tiro contra el brigadier de la Gendarmería.

Un compañero del muerto, que estaba junto a él en el momento de la agresión, se lanzó contra el asesino, desarmándole y conduciéndolo a la Cárcel.

Todos los esfuerzos que los médicos hicieron para salvar a infortunado brigadier fueron inútiles, teniendo que limitarse a certificar su defunción.

El cuerpo será trasladado a Mequinez.

### EL REY DE BELGICA ENVIA VARIOS RECUERDOS A LAS CIUDADES DE LIEJA Y AMBERES

Bruselas 26.—En vista de que las ciudades de Lieja y Amberes eran objeto de una predilección particular por parte de la difunta reina Astrid, el rey Leopoldo de Bélgica les ha enviado algunas prendas de vestir de la finada reina, como regalos de Navidad.

A Amberes mandó un vestido gris de «georgette» y un gran sombrero blanco, y a Lieja regaló un vestido de muselina blanca, que llevaba el pequeño príncipe Alberto cuando, cogido de la mano de su madre, aparecieron en un balcón, en Lieja, poco tiempo antes de la trágica muerte de la reina.

En el mensaje del rey acompañando estos regalos expresa la esperanza de que estas prendas de la difunta reina serán preciado recuerdo que conservarán las citadas ciudades con el mayor cuidado.

### DISTURBIOS ESTUDIANTILES EN SHANGHAI

Shanghai 26.—La ley marcial ha sido declarada en Shanghai, Hankow y Nanking, en previsión de nuevas manifestaciones estudiantiles. Un tren que salió de una estación del Norte de China, está avanzando muy lentamente hacia Nanking, después que los estudiantes lograron hacer fracasar el proyecto de los ferroviarios, de que se pare fuera de la ciudad. Varios estudiantes que se encontraban en otro tren, fueron contenidos y dispersados.

### DETENCION DE AGITADORES

Maracaibo (Venezuela) 26.—Otros agitadores han sido detenidos por haber incitado a los trabajadores a que participen en una huelga general. Aparentemente el presidente provisional, Eleazar López Contreras, ha restablecido el orden.

### PARA LUCHAR CONTRA UNA CORRIENTE DE LAVA FUNDIDA

Hilo (Isla Hawaii) 26.—Las autoridades militares se han preparado para luchar contra una corriente de lava fundida, que amenaza con destruir las reservas de agua potable. Se van a tirar contra esta corriente toneladas de violentos explosivos, para procurar desviarla de los depósitos de agua de la ciudad.

### UN GOBIERNO AUTÓNOMO EN LA PROVINCIA DE HOPEI

Peiping 26.—Yin Ju Keng ha anunciado el establecimiento en el Este de la provincia de Hopei de un Gobierno autonomista que sustituya al Consejo. Yin asumirá los poderes políticos y militares de dicho Gobierno.

Los observadores prevén que a consecuencia de esta disposición ha de gozar dicha región de una independencia más completa.

### EJERCITO SOVIETICO EN LA FRONTERA MANCHU

Tokio 26.—Los medios militares conceden una gran importancia a la terminación del camino de hierro estratégico de la Siberia Oriental.

Dícese que los Soviets han reconcentrado once divisiones de Infantería y tres de Caballería; en total, 230.000 hombres, al Este del bajo Baikal, y se añade, que estas fuerzas están dispuestas a atacar el Manchokuo instantáneamente.

### FRANCIA CREA LA ORDEN DE LOS MEDICOS

Paris 26.—La Comisión de Higiene de la Cámara, después de escuchar al doctor Cibria, secretario general de la Confederación de los Sindicatos médicos, sobre la proposición de ley para la creación de una Orden de los médicos, acordó aceptar, sin modificación el texto votado por el Senado.

### LOS TRABAJOS PUBLICOS EN LOS ESTADOS UNIDOS

Washington 26.—El presidente Roosevelt, en una conferencia acordada a los representantes de la Prensa, ha manifestado que el programa de los grandes trabajos públicos alcanza la cifra de siete mil millones de francos.

### DEL CONFLICTO ITALO-ETIOPE

#### Caravana de fuerzas abisinias, dispersada

Adigrat 26.—El día 21 una caravana formada por 150 guerreros abisinios y unos doscientos camellos que se dirigían hacia la llanura de Dancalia para cargar sal, fué vista por los dancales, que comenzaron a tirotearlos. Los abisinios contestaron inmediatamente en la misma forma, entablándose un combate que duró unas dos horas. La caravana fué dispersada, sufriendo los abisinios considerables pérdidas. Las bajas de las fuerzas italianas son de escasa importancia.

#### El avance de las fuerzas del ras Desta

Addis Abeba 26.—Noticias no confirmadas dan cuenta de que las fuerzas del ras Desta continúan avanzando rápidamente, encontrándose ya muy próximas a Aksum. Se espera que pronto se decidan a un ataque a fondo.

#### El coronel inglés Clifford aconseja se den órdenes perentorias al ras Desta

Djibuti 26.—El corresponsal del «Reichpost» dice que el coronel inglés Clifford, que despliega una gran actividad en Etiopía, ha indicado al Negus la conveniencia de dar órdenes perentorias al ras Desta de atacar a los italianos en Somalia. El coronel Clifford sostiene la creación de un mando único en el frente Sur.

#### Fuerzas italianas dispersan a los etiope en Dankalia

Roma 26.—El mariscal Badoglio telegrafía: «Sobre las pendientes orientales de la altiplanicie hacia Dankalia, unos grupos de guerreros que intentaron descender hacia la llanura fueron dispersados por nuestra centuria de Danakiles. Los abisinios dejaron sobre el terreno cinco muertos y seis heridos. Nuestros reconocimientos en el sector del Tacazé no encontraron resistencia alguna por parte del adversario. La Aviación de Somalia ha bombardeado concentraciones etiope entre Daua Parma y Ganale Doria.»

#### Los abisinios sólo cuentan con doce aparatos de aviación

Addis Abeba 26.—La aviación etiope se compone actualmente de doce aparatos y quince pilotos, entre los que se encuentran el francés Berón, el ruso Bejchet y el alemán Weber. El Gobierno del Negus ha hecho pedidos de armamento a Inglaterra y Bélgica. La aviación será aumentada muy pronto con material y pilotos, que saldrán próximamente para el Africa Oriental.

#### En Roma se espera la llegada de un contingente de antiguos combatientes franceses

Roma 26.—Pasado mañana se espera la llegada de 800 antiguos combatientes franceses en la Costa Azul para participar en una reunión de amistad franco-italiana. Durante su estancia en la capital depositarán ramos de flores con los colores franceses e italianos en la tumba del soldado desconocido. «Il Messaggero» subraya el valor de esta manifestación diciendo, entre otras cosas, que Roma y toda Italia reservarán a los antiguos combatientes franceses un recibimiento inspirado en un sincero sentimiento y cordial amistad, y que ésta no será una amistad convencional, sino una verdadera amistad de raza y sangre, puesta de manifiesto durante la gran guerra.

Acudid con vuestro óbolo a la Asociación de Caridad, que atiende sólo al verdadero necesitado.

# INFORMACIONES VARIAS

## EDICION DE LA MANANA

### “El Liberal” en Huelva

#### NOTAS DEL DIA

REVUELO POLITICO CON MOTIVO DE UNAS MANIFESTACIONES DEL SEÑOR BURGOS MAZO.—EL NUEVO GOBERNADOR.—SE CREE QUE LL GARA MAÑANA.

El ex ministro y jefe del partido agrario, don Manuel Burgos y Mazo, hizo unas declaraciones en la Prensa local sobre política provincial y futura composición de la Diputación y Ayuntamiento de Huelva.

Estas manifestaciones del señor Burgos y Mazo fueron comentadas en algunos sectores políticos, en los que causaron extrañeza y visible contrariedad.

Hoy, el ex gobernador civil de Jaén, señor Vázquez Limón, publica un artículo, haciendo reparos a dichas declaraciones, con las que el partido radical no puede estar conforme.

La armonía en el bloque detentista no está, por lo visto, muy firme.

No falta quien diga que estas diferencias serán arregladas cuando llegue el nuevo gobernador, que se espera de un día a otro.

Ha llegado a Huelva el que fué gobernador civil de Valencia, don José Terrero Sánchez.

Según nos informan personas que deben estar enteradas, el nuevo gobernador civil, señor Benjamín Caro, pertenece al partido agrario.

Es hermano político del ex ministro señor Velazco. Créese que llegará mañana.

Continúa el temporal de viento y agua.

Todos los barcos pesqueros están amarrados en el puerto. Dicen de la barra que el mar presenta imponente aspecto.

Hemos oído decir que los elementos de la Ceda publicarán un artículo contestando a las manifestaciones del señor Burgos y Mazo.

Para pasar las Pascuas al lado de sus padres, llegó de Madrid el joven doctor en Medicina don Enrique Bassadone.

—Ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señorita Manuela García Báez, hija del industrial don Manuel García Garrido, siendo su muerte muy sentida.

Nuestro pésame a la familia doliente.

Llegó de Málaga el profesor de Dibujo de aquel Instituto, don Félix González Carretero.

—De La Palma, don Juan García y su hijo.

Per. de la Rábida.

## ATENEO

### Una lectura

Como se había anunciado, anoche dió lectura al guión de una película, que se denominará «Don Pedro el Cruel», escrito en colaboración con su hermano don Antonio, el distinguido literato don Francisco Graciani.

Después de la presentación que el presidente de la sección de Literatura, don Carlos García, hizo del lector, dedicándole sumos elogios, éste dió a conocer su interesante trabajo, que reproduce paso a paso toda la vida de don Pedro, desarrollada en la Torre del Oro, en el Alcázar, en el convento de Santa Clara y en la calle del Candilejo, y, por último, la emocionante lucha en que recibe la muerte de manos de su hermano.

El diálogo es suelto y está matizado de frases galanas é inspiradas.

Entre todas las escenas descuellan, aparte la de la muerte del monarca, la del baño de doña María de Padilla y la de los jueces en el Alcázar.

Reciban los señores Graciani nuestra enhorabuena y nuestros aplausos, aunados á los escuchados anoche en la sala de actos del Ateneo.

### Donativos para el festival de Reyes Magos

Isabel Mauri Benedicto, diez pesetas; José Chacón, 10; José Bohórquez, 5; José María Aguilar, 10; José Muñoz San Román, 5; Quintero Tobía Romero, 5; Carmen Pérez Piñal, 5; Antonio Serra, 10; César Pérez Piñal, 5; Pedro Roldán, 25; Domingo de Caso, tres docenas de lápices; Carmencita Pullín Prado, 2,50; Fernando Pullín Prado, 2,50; Martín Vargas Machuca, 5; Francisco Guirau Manzano, 5; Diego Angulo Iniguez, 15; Joaquín Iniesta Goyéns, 50; Pepita Vila Fernández, 25; Luis de Pablo Romero, 25; Rafael Labat Sánchez, 10; Carlos Merle Carbonell, 5; Carbonell y Comp., 10; Francisco Jiménez Bazo, 25; Esperanza Rodríguez Matamoros, 5.

Lozano, Rojo y Moreno, 25 pesetas; Adela Grande, nueve juguetes; una señora, 10 pesetas; Manuel Alconcer, 5; Rafael Fito Dominguez, cinco muñecas; Rafael Velázquez García, 5 pesetas; Manuel Lafón Soto, 10; Agencia Fama, 10; Francisco Romero Rodríguez, 10; Restaurant El Ocho, 40; Fernando Casado Muñoz, 5; Banco Anglo South American, 35; Carlos Ferrand López y señora, 5; Francisco Quejo, 50; Vicente Barba, 15; Banco de España, 25; Miguel G. Longoria, 25; Juan Díaz, 5; Ramiro Pascual, 5; Juan Gotor, 5; Merino, Guerra y Rivas, 15; Teresa Bengoechea, viuda de Friess, 15; Enriqueta Friess de Mochel, 5; Antonio García Arévalo, 5; Francisco García Canturri, 2.

## ASOCIACION DE CARIDAD

Presidida por el señor Torres Orozco se ha reunido la Comisión Ejecutiva de este instituto benéfico, con asistencia de los señores Gamero Martín, Fernández Martín, Aguado Barba, Marañón Jiménez y Bago Quintanilla, habiéndose excusado de asistir el señor García de Tejada.

Terminado el despacho de solicitudes en demanda de socorro, se acordó expresar la gratitud de la Comisión a don Mariano Borrero Blanco, por su generoso donativo de 500 pesetas con destino á los socorros extraordinarios de las próximas fiestas, y á la Junta provincial de Beneficencia por 250 pesetas con iguales propósitos.

Iguai acuerdo se tomó á favor de don Francisco Alcaide de la Oliva por la participación de cinco pesetas que ha dado á la Asociación en el número 22.749 del sorteo de Navidad; á don Aurelio Serrano, por un traje de lana para zagalón, y á una persona que oculta su nombre por cinco pesetas en sellos de Correos.

Se acordó, como en años anteriores, distribuir entre los pobres acogidos los siguientes socorros extraordinarios:

Día 31 (Nochebuena), en metálico á razón de 0,50 por individuo, además del socorro ordinario; días 25, 26 y 27 (Pascua de Navidad), Año Nuevo y Pascua de Reyes, pan á razón de un bollo por individuo, además del socorro ordinario.

Próxima la renovación del Consejo de esta Asociación, y de conformidad con el artículo 7.º del Reglamento de la misma, se acordó dirigir oficios á las Corporaciones y entidades correspondientes para que designen á individuos de su seno que, en representación de aquéllas, han de formar parte del Consejo durante el año 1936.

Al mismo tiempo, la Comisión,

vista la nota de los señores directores de publicaciones diarias que en años anteriores han formado parte del Consejo en representación de la Prensa local, acordó invitar al señor director de «La Unión» para que forme parte del mismo durante 1936.

El secretario dió cuenta á la Comisión del ofrecimiento que le había hecho la Empresa del Frontón establecido en calle Sierpes, de adquirir en la Asociación una cantidad importante de sellos de una peseta mensualmente para aplicarlos á los pases que concede dicha Empresa, como donativo en beneficio de este instituto benéfico, congratulándose por ello la Comisión.

Se dió cuenta de que desde la última comisión habían ingresado en el Albergue de Mendigos 17 individuos de ambos sexos, habiendo en el día de hoy 61 individuos.

### Suscripción pública

A los nombres que figuran en la suscripción pública abierta por esta Asociación para costear los socorros extraordinarios que se distribuirán á los pobres en las próximas festividades de Pascuas y Año Nuevo y reponer el fondo de reservas de este instituto benéfico, hay que agregar los siguientes:

Don Augusto Peyré, 100 pesetas; don Ignacio Moreno Ramírez, 10; señora viuda de Gely, 25; don Adolfo Bono González, 5; don José Benítez Mata, 25; doña Ana M.ª Gibaja de Benítez, 15; doña Carmen Benítez Gibaja, 10; señores Tejera y Olivares, 25; don Adolfo Major, 25; don Carlos García Oviedo, 25; doña Florentina García Oviedo, 25; don Miguel Benjumea Zayas, 25; don Pedro Gómez Pérez, 5; don Cesáreo Baras Corrales, 25; don José Baras Corrales, 25; señores Barrio, Márquez y Compañía, 25; don Gabriel Márquez Zambrana, 25; don José Navarro González, 1; don Andrés Contreras Romero, 25; señora viuda de Demetrio Tornero, 25; don Pedro Roldán, 25; don Ignacio de las Llanderas y Fraga, 50; don Pedro M. Calderón Barros, 5; don Antonio Román de la Hinojosa, 100; don Cipriano González Rodríguez, 10; don Joaquín Torres Távora, 25; don Diego Ruiz González, 30; Casa Lederle, 100.

(Continuará.)

Las personas que deseen contribuir á los fines expresados pueden hacerlo en las oficinas de esta Asociación, pabellón situado en la calle Reyes Católicos, de diez á doce de la mañana, y de tres á cinco de la tarde.

También se advierte á aquellas personas que por sus ocupaciones no pudieran venir á nuestras oficinas, lo avisen por teléfono y se les pasará á su domicilio el recibo de las cantidades que tengan á bien indicar.

También se ruega á las personas pudientes que piensen contribuir con su óbolo á los expresados fines, lo hagan á la mayor brevedad posible, para completar el importe de los gastos acordados.

## SOCIEDAD

Los señores de Palomo Ruiz (don Antonio), él tantos años prestigioso secretario de nuestra Universidad, han celebrado sus bodas de oro, estando recibiendo con tal motivo numerosas felicitaciones, á las que unimos las nuestras.

## Notas políticas

### IZQUIERDA REPUBLICANA

Celebrará asamblea general ordinaria el día 29, á las diez de la mañana, en primera convocatoria, y a las diez y media, en segunda, en el local de la Asociación de obreros del Estado, calle Pasaje de Andreu, número 2. Orden del día: Lectura del acta anterior; movimiento de afiliados; aprobación de cuentas; gestión del Comité municipal, y ruegos y preguntas.

### AGRUPACION SOCIALISTA DE SEVILLA

La asamblea convocada para el día de hoy, queda aplazada, por motivos ajenos á la voluntad del Comité, hasta mañana sábado 28, á las nueve y media, en que se discutirá el orden del día anunciado.

## Una caída

Procedente de la casa de socorro de Triana, ingresó en el Hospital Francisco Ramos Tabano, de 55 años, que vive Pelay Correa, 53. Por efectos de una caída en la calle Pura, sufre heridas contusas en la región frontal, fractura de los huesos de la mano derecha y erosiones en la cara, pronóstico reservado.

## SOCIETARIAS

La Asociación de Dependientes de Comercio, Industria y Banca nos envía un extenso escrito, en el que protesta de la actitud de las autoridades en el conflicto que actualmente tienen planteado, por lo que estiman vulneración de las bases de trabajo, y de cuyas incidencias nos hemos ocupado reiteradamente en las informaciones del Gobierno civil, con amplitud de detalles.

También protestan de la conducta del delegado accidental del Trabajo, por estimar que, indebidamente, y sin tener en cuenta el parecer de las organizaciones afectadas y el criterio del Jurado mixto del ramo, ha autorizado á trabajar horas extraordinarias el día 23, y cuyo descomocimiento ha motivado que inspectores del Jurado mixto sancionaran infracciones.

Censuran y protestan de las coacciones y amenazas de que vienen siendo objeto y de la detención de siete compañeros.

Sobre todos estos extremos han enviado escritos de protesta á los ministros de Gobernación y Trabajo.

La Federación Local de Sociedades obreras de la U. G. T., y el secretario provincial de la Federación Española de Trabajadores de la Tierra recuerdan á sus organizados de la capital y de la provincia la determinación adoptada por el Comité nacional de la U. G. T. de no concurrir á los llamamientos hechos por la Delegación provincial del Trabajo para renovación de Jurados mixtos, ni al Censo electoral social, si no existen garantías suficientes, y como las garantías exigidas por la Central sindical no existen, ordena á todas las secciones se abstengan de concurrir á dichas convocatorias sin excusa alguna, y las que hubiesen concurrido á la inscripción se abstengan de participar en la elección de vocales.

El secretariado provincial de la U. G. T. nos envía un escrito protestando de la inhibición de las autoridades en los abusos que se cometen en la recogida de aceitunas, que vulneran las bases de trabajo, señalando los destajos especialmente, y quedan sin ocupación los directivos de los Sindicatos.

Se afirma en el escrito que en Montellano, Las Cabezas de San Juan y otros más se paga á menos precio del estipulado.

También protestan de las medidas que se utilizan para las aceitunas recogidas, que los patronos se oponen á que se controle, habiendo realizado determinadas gestiones para conseguirlo, sin que hasta ahora lo hayan logrado, por lo que públicamente acuden á la autoridad para que ésta ponga remedio á lo denunciado.

La Sección provincial de Trabajadores de la Enseñanza de Sevilla invita á los simpatizantes al acto público que con motivo de la clausura de su Congreso celebrará el día 29, á las cinco de la tarde, en la Económica, calle Rioja, y en cuyo acto tomarán parte los oradores siguientes:

don Pascual García Santos, maestro nacional; don Alberto Vega Navarro, alumno del grado profesional; don Luis Fernández, inspector de Primera Enseñanza; don José Bernal Ulecia, catedrático del Instituto-Escuela; don Ramón González Sicilia, profesor de la Normal, y don Manuel Pedrosa, catedrático de la Universidad.

La Asociación autónoma de obreros municipales protesta de la actitud tomada por el Ayuntamiento con los obreros de la sección de Obras públicas, dejándolos parados á todos hasta el día 2 de Enero, alegando no tener dinero, sin tener en cuenta para nada la situación en que se encuentran estos obreros.

La Asociación Sevillana de Caridad socorre diariamente tres mil necesitados.

## Cartera de Noticias

Después de unos días en Sevilla ha regresado á Jerez de la Frontera don Juan León.

De Madrid llegó el comerciante de aquella plaza don José Palacios.

Ha llegado de Gerona el abogado don Federico Argote.

De Barcelona llegó el médico don José de la Hoz.

De los Santos de Maimona llegó don Manuel Fernández Hinestrosa.

En junta general extraordinaria del Ilustre Colegio de Procuradores de esta ciudad, celebrada el pasado sábado, ha sido elegido diputado primero de la misma, el procurador don Rafael Espinosa Vargas.

Nos ha visitado Joaquín Girela, á quien quisieron atracar anoche en el Fontanal, manifestándonos que no fueron los transeúntes quienes evitaron el atraco, sino el guarda nocturno de dicha barriada, que amenazó á los rateros con su pistola, logrando detener á uno de ellos. El detenido declaró á la Guardia civil quiénes lo acompañaban.

Telegramas detenidos en las oficinas de Telégrafos por no encontrar á sus destinatarios:

Madrid, señor Bezares.  
Madrid, Manuel Cabello, Verónica, 3.  
Salamanca, Mariano Madruga, Capitán Médico.  
Salamanca, Escudero.  
Pozoblanco, Atlaflams.  
Olvera, Francisco Alvarez, Aguilar, 10.  
Cádiz, Victoria Hurtado, Luis Montoto, 52.  
Granada, Miguel Ordóñez.  
Logroño, José María Ombía, Federico de Castro, 13.

Hemos recibido un atento besalmano del nuevo presidente del Centro Cultural del Ejército y de la Armada, don Federico Martín de Hijas y Ranedo, participándonos que con fecha 24, ha tomado posesión de la presidencia de dicho Centro, y cuyo cargo se nos ofrece, tanto oficial como particularmente.

Quedamos muy reconocido á la atención, y deseamos al señor Martín de Hijas una actuación brillante.

## La Navidad de los presos

El Patronato penitenciario de San Fernando, siguiendo la tradicional costumbre de años anteriores, ha obsequiado en la tarde del 24 á los reclusos de la prisión provincial de esta capital con una variada merienda, servida en bolsas individuales, con el siguiente contenido:

Una lata de sardinas, un chorizo serrano, 50 gramos de salchichón y mortadela, una lata de mermelada, mantecados, alfajores, naranjas, higos, vino y una cajetilla de tabaco.

La Dirección general de Prisiones ha autorizado asimismo se les sirviera una comida extraordinaria el 25, que consistió en sopa, cocido con su correspondiente carne, tocino y chorizo, como de ordinario, y como extraordinario, un suculento plato de menudo á la andaluza, pescado frito, dulce de membrillo, naranjas, vino y una cajetilla de tabaco.

La población reclusa disfrutó la Nochebuena unas horas más de asueto, en atención al día, dando muestras de la perfecta disciplina que viene existiendo en el establecimiento.

## EL TIEMPO

Radiograma recibido del Observatorio Central (Madrid) á las doce horas del día de hoy, y facilitado por la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir.

Sevilla 26 de Diciembre de 1935. La gran borrasca del Atlántico continúa con su núcleo principal al Suroeste de Irlanda. Las altas presiones continentales se sitúan al Nordeste del Báltico y las del Atlántico al Sur de las Canarias.

En toda Europa el tiempo es malo de vientos fuertes del tercer cuadrante, lluvias y marejadas en los países del Mediodía, y también de precipitaciones en forma de lluvia y nevada en los países del Centro y Norte del Continente, con vientos del segundo cuadrante.

La temperatura máxima de ayer en nuestra Península fué de 21 grados en Murcia y la mínima de dos grados en Avila. En Madrid la máxima de ayer fué de 15 grados y la mínima de hoy ha sido de 7 grados.

Tiempo probable: En toda España continuará el temporal de lluvias y vientos fuertes del Oeste; el mar estará muy agitado, especialmente en las costas occidentales.

### Centro Regional y Oficina Meteorológica de esta Confederación

Las temperaturas en la cuenca son:

Observatorio Tablada, la máxima de ayer fué de 15 grados y la mínima de hoy de 13 grados.  
Sevilla (Oficina), 19 y 14.  
Baeza, máxima 14.  
Jaén, máxima 15.  
Mestanza, 13 y 8.  
Huescar, 12 y 5.  
Llerena, 13 y 5.  
Linares, 18 y 11.  
Hornachuelos, 17 y 12.  
Arcena, 12 y 9.

Radiograma recibido del Observatorio Central (Madrid) á las veintidós horas del día 26:

Continúa Europa sometida al régimen de bajas presiones, que producen en todo el Occidente del continente abundantes lluvias, con vientos del tercer cuadrante y temperatura suave. En nuestra península mejora algo el tiempo en las últimas veinticuatro horas, y sólo se han registrado ligeras lluvias en el centro y Andalucía.

La temperatura ha sufrido un ligero descenso.

La temperatura máxima de hoy en nuestra península ha sido de 21 grados en Castellón y Murcia, y la mínima de 4 grados en Avila, Segovia y Logroño.

En Madrid, la máxima de hoy ha sido de 17 grados y la mínima de 7 grados.

Tiempo probable: Tiende á mejorar el tiempo en toda España; pero todavía deben producirse algunos aguaceros en las cuencas del Duero, Ebro y Levante.

Navegación marítima: Acentuará el Poniente en el Estrecho.

# Publicidad general

## INDICADOR ECONOMICO

### INDICADOR ECONOMICO

**PRECIO:**  
Diez céntimos por palabra y día Pago anticipado

Con arreglo a la ley del Timbre, que rige desde 1.º de Julio de 1932, se aplicará a los anuncios la tarifa siguiente:

- Hasta 5 pesetas del precio de cada anuncio .0,10
- De 5,01 a 10,015
- 10,01 a 50,020
- 50,01 a 100,030
- 100,01 a 250,050
- 250,01 a 500,075
- 500,01 a 750,1,00
- 750,01 a 1.000,1,50

Para anunciar en esta sección, diríjase a esta Administración, García de Vinuesa, 30. Librería Sanz, Sierpes, 90, y a todas las Agencias de publicidad.

### MEDICOS

Venéreo, sífilis, piel, vías urinarias, matriz, fimosis. Dr. Oñate, especialista.—Mata, 14.

Doctor Cubiles, J. Guichot, 16. Venéreo. Una a tres y siete noche.

### ARRIENDOS

Almacenes se arriendan desde 1.º de Julio de la Trinidad, Viuda de Hologado.

Aquíñase accesoría, Correduría, 33.

Piso nuevo bajo económico, fiador Rodrigo Triana, 99.

Se arrienda hermosa casa Montes Sierra, 6.

Se arriendan tres pisos bajos en Abades, 16, cada uno con seis habitaciones, patio y jardín.

Pisos 16 y 17 duros Lope de Rueda, 14. Verse, dos a cinco.

Bonito piso cuatro habitaciones, 105 pesetas.—Mendoza Ríos, 30.

Arriendo pisos nuevos, trece duros. Macasta, 22, Capuchinos.

Piso exterior 85 pesetas, Peral, 32.

Piso independiente, 55 pesetas, Lictores, 25. Tratar, Imperial, 35.

Se arrienda interior, dos habitaciones y cocina, diez duros, Castilla, 90, 2.º

### COMPRAS

Sellos Correos. En colecciones y sueltos. Doña María Coronel, 27. De siete tarde en adelante.

Compro papeletas del Monte de Piedad, pago 7.50 gramo oro fino. Casa de Cambio. O'Donnell, 18.—Teléfono 22137.

Pago inmejorablemente muebles, objetos, plata, condecoraciones, ropa caballero, máquinas coser, escribir. Abraham, plaza Pacífico, 3, teléfono 27366.

### VENTAS

Discos, fonos portables. Accesorios. Reparación fonógrafos. Ramón Delcós. Méndez Núñez, 19.

Dormitorios y comedores modernos. Facilidades pago. Rodríguez Baltanás, 14 Abril, 4.

Motocicletas desde 600 pesetas, ocasión. El Turista, Trajano, 14.

Camas las mejores y más baratas, del fabricante al consumidor, Fuentes, Méndez Pelayo, 10, Sevilla.

Vendo terreno con tejapíe puente Algaba. Informes, San Pablo, 43, Sevilla.

Preservativos La Discrétala, Salud, 6, Madrid. Catálogos gratis, sin enviar sellos.

Casa en G'nes. Razón, Rioja, 9.

Ganga liquido Infinidad artículos mitad su valor, ausencia. Castellar, 47.

Vendo comedor, dormitorio, coraucopias, saloncito, espejos, radio, varios plaza Pacífico, 3.

Se venden tres machacadoras perfecto estado, San Pablo, 10, tercero.

Tintes Iberia del color que usted desea. Perfumería Siglo Sevillano, Salmerón, 23.

Preservativos irrompibles. La Preventiva, Callejón de los Pobres, Olvidés, 4, y Rivero, frente a Sierpes. Envíos muy reservados.

Colonia Oriental, 3.50 litro. Madreselva, 4. Rusa, 5. Chandú, 10. Perfumería Siglo Sevillano, Salmerón, 23.

Máquina Singer tres gavetas, comprada 1933; otra 20 duros. Azafrán 39.

Bidones vacíos acorceros buen estado, 300, 400 y 600 litros. Dirigirse Juan Ramos, taberna Las Tres Estaciones, Camas.

Fiat Balilla. Crespo, calle Arenal.

Bicicleta paseo seminueva, Girona, 39.

Buick sedan siete plazas, Crespo.

Colchones llenos: cameros a 7 y 10 pesetas; matrimonio, 19 pesetas; sábanas randas a 3. Feria, 41, esquina a Torrejón.

Renault sedan, facilidades pago, sin entrada.—Crespo.

Whippet, Ford, Dodge, Chevrolet seminuevos.—Crespo.

Camión Studebaker cinco toneladas, modelo 1935, 4.500 pesetas. Crespo.

Señoras! Gran rebaja sombreros doce pesetas, La Violeta, Salmerón, 11.

Hudson moderno sedan,

Citroen pequeño, Crespo. Crespo.

### OFERTAS

Niquelado, cromado, plasteado. Vidrio, 24. Teléfono 25.440.

Consultorio venéreo sifilítico, piel, fimosis, análisis de sangre. Dr. Bermejo. Trajano, 24. Consulta, dos a cuatro. Económica, seis a ocho.

Paulino.—Permanente. Unico precio, doce pesetas, Martín Villa, 7. Teléfono 27757.

### Agencia de Préstamos para el Banco Hipotecario de España

Préstamos sobre fincas, desde 5.000 pesetas sin limitación de cantidad. Interés, 5.50 % anual. Dirección: D. Felipe Cubas Albéniz. Procurador y administrador de dicho Banco. Moratín, 8. Sevilla. Esta Agencia es la más antigua de Andalucía.

### EL SECRETO DE LA FORTUNA

¿QUIERE GANAR A LA LOTERIA? LA ASTROLOGIA otorga la RIQUEZA. Indique su fecha de nacimiento y recibirá GRATIS "El Secreto de la Fortuna" que le indicará los números para ganar en Loterías y también "LA LLAVE DE ORO" que le facilitará los medios para tener suerte en todos los Juegos. Vengan en Almorés, Triunfar en Negocios y alcanzar Dicha y Fortuna. Remita su dirección y 0.50 Cms. en sellos.—Prof. PAKHANG TONG. Gral. MITRE 2241 • ROSARIO (Sta. FE) • (REP. ARGENTINA)



El mejor lubricante para los automóviles, camiones y tractores

Local, establecimiento, enseres completos taberna y piso. Razón, Tetuán, 32.

Establecimiento sólo para señoras. Casa Record. Visítela, que le interesa.

Recuérdenos siempre, señora. Casa Record, especializada en todo artículo ortopédico para mujer.

Señoras. Casa Record, Hernando Colón, 15, hace importantes regalos.

Traspaso establecimiento de bebidas, bar acreditado. Razón, Sandalio Amo, Baños, 5.

Arregio impermeables, limpio cueros, plumas, gárdimas, checos, Teodosio, 103.

### DEMANDAS

Ofrécese administrador joven casas, negocios, propiedades, etc. Referencias inmejorables. José Rozas, Carrera San Jerónimo, 19, Madrid.

Alquilaría piso próximo Puerta Osario, 10 a 15 duros. Escribid Leandro Muñoz, Cervantes, 6.

### MUESPEDES

Pensión económica Sierpes, 33.

Exterior con ó sin, Pérez Galdós, 15.

Airo, 18, pensión económica, cuartos, sin pensión.

En familia, Mateos Gago, 42.

Habitaciones amuebladas Virgenes, 16.

Familia honorable desea dos amigos estables. Teléfono 27512.

Viuda, uno dos en familia, almuerzos, cenas económicas. Miguel Cid 44 E, principal 2.

Estables económicos Hotel Grand-Via.

Una ó dos habitaciones amuebladas puerta zaguán, Corona, 9.

Dormir, económico, Santas Patronas, 40.

### PERDIDAS

Reloj oro pulsera con cadena Salón Lumberas esquina calle Palmas, gratificará a la persona que lo entregue, calle Blanquillo, 14, bajo izquierda, María Ruiz.

Cr. CAMILO MURILLO RAYOS X. Enfermedades de estómago ó intestinos. CONSULTA A LAS TRES Ballén, 17. Teléf. 23.130.

Examinamos con el máximo interés ofertas de representación para

SEGVROS INCENDIOS TRANSPORTES Y ACCIDENTES: ALBINGIA SERRANO-17-MADRID

### RAPIDO ALGECIRAS

OMNIBUS PULLMAN Sevilla, Jerez, Algeciras, Gibraltar, Ceuta, Tánger, Casablanca. Hora de salida de Sevilla, siete de la mañana.

Para Jerez de la Frontera, Medina Sidonia y Alcalá de los Gazules. Hora de salida de Sevilla, seis de la tarde.

Oficinas: Sevilla, Avenida de la Libertad, 24. Teléfono 22690. Jerez. Restaurant El Colmado. Teléfono 1074. Algeciras, Marina, 6. Teléfono 137.

EL LIBERAL Sevilla

Folleto 112

# El Castillo del Diablo

POR

D. MANUEL FERNANDEZ Y GONZALEZ

tención aquel magnífico rey de la Escritura que retratar de un solo rasgo a la mujer.

Don Juan había puesto, pues, en revolución a toda la belleza militante de la imperial y coronada villa; había hecho cruzar más de un pensamiento encendido por algunas hechiceras y magníficas cabezas, y despertado una esperanza ambiciosa en más de un padre, un tutor ó de un pariente; creíase que don Juan, siempre «excéntrico», ó como se decía entonces, siempre «singular», quería hacer pasar en muestra por delante de sí, como ya hemos dicho, una esposa y una docena de queridas. Era imposible que certamen en que se aspiraba a un premio tal como don Juan, no estuviese concurridísimo, y, sobre todo, brillante.

Don Juan, sin embargo no había pensado en el baile, sino bajo el dominio de su orgullo: acontecía entonces, que como ahora un grande empeñado se despidió para París y se esconde en Valdecañas ó cuando más se aleja de incógnito a Vizcaya, en cuyo escondite, por decirlo así, permanece mientras sus rentas se desempeñan un tanto hasta ponerse en disposición de volver a ser empeñadas; del mismo modo acontecía entonces que más de un rico mayorazgo, cuyas relaciones se habían hecho demasiado íntimas con judíos ó genoveses, que venían a ser una misma cosa, se alejase por algún tiempo de la corte para encerrarse con algunos criados tras los viejos paredones solariegos de un antiguo castillo, no sin despedirse para Italia, Alemania ó Flandes.

Don Juan temió por esto que se interpretase maliciosamente su enfermedad, y se achacase, a más de los motivos, cuya suposición ya le había inquietado, a falta de medios, y se propuso gastar tanto y de tal manera en un sólo día, que

no quedase género de duda de que su enfermedad no había sido un pretexto, al menos por aquella causa.

A más de esto, y para aumentar el lujo de los gastos, don Juan hizo anunciar entre el pueblo que aquel mismo día se daría una cuantiosa limosna a todo pobre que se presentase a su mayordomo durante las primeras horas de la mañana; y como entonces era una época de guerra, en que los advenedizos pululaban por todas partes; en que la opresión, matando la industria, producía un gran número de mendigos; en que la guerra civil de las comunidades había arruinado muchas familias, y la rigidez con que eran tratados los moriscos y los judíos acrecía la miseria, matando sus artes y paralizand sus capitales, de aquí que acudiese una inmensa y hambrienta multitud, a cada uno de cuyos individuos se dió un pan y un ducado. La cifra total de esta limosna llegó a ser enorme, puesto que se daba sin examen a todo el que pedía y a veces con repetición en una misma persona.

Aquello no era caridad, sino orgullo; pero don Juan llegó a su objeto: si alguien pudo sospechar que el mal estado de sus intereses le había obligado a ocultarse, hubo de confesarse engañado ante la vista de aquel río de plata, que brotaba de las arcas, al parecer inagotables, de joven. Sin embargo, como para todas las suposiciones hay razones plausibles contra todas las pruebas, hubo quien afirmó que don Juan no había estado enfermo, sino en América, de cuyo suelo riquísimo y virgen había traído tesoros inmensos.

Esta duda, este misterio, al que daba una deslumbrante y fantástica brillantez el insensato despilfarro de don Juan, abortaron la corte, le pusieron a la cabeza de todas las notabilidades, y el nombre de Tenorio llegó a ser la represen-

tación de todo lo rico, lo generoso y lo bello, según se conciben estas cualidades desde el punto interesado en que se coloca para juzgar a los hombres el mundo.

Atraída, pues, por la fama de este acontecimiento, una gran multitud de desocupados y curiosos invadió el monte de Leganitos y pasó bajo la sombra de los árboles cercanos todo el día avizorando aquella casa, en que hervía una servidumbre tan espléndida, entre una multitud tan harapienta como la que inundaba su zaguán en demanda de una tan buena limosna como la decretada por don Juan; vieron con asombro a la caída de la tarde penetrar por aquella puerta asturianos cargados con angarillas de viandas, como se habían visto durante el día; tapiceros acompañados de carros llenos de adornos y muebles; se admiraron los trenes que se lavaban en el patio y los caballos que se sacaban a tomar el fresco en la parte exterior de la casa. Pero en lo que nadie reparó, porque en verdad no era cosa reparable, fué en un hombre vestido de negro, que, rompiendo con ciertos fueros y brutalidad entre la gente, se entró por el zaguán adelante, y se perdió por el emboque de las escaleras.

Sigamos a aquel hombre que llegó a la primera antecámara, se hizo anunciar a don Juan Tenorio y que fué introducido en el momento, como si hubiese sido esperado con deseo.

Cuando aquel hombre llegó al retrate de don Juan, éste acababa de vestirse; llevaba simplemente un traje de terciopelo negro sin adornos, abierto en el cuello y orlado en éste y en las mangas por un rico y blanquísimo encaje. La única joya que llevaba era una cadena de brillantes sobre los hombros, con una placa en que estaba esmaltada la cruz de Santiago; pero aquella joya valía un tesoro.

Al entrar el hombre de lo negro, don Juan despidió a sus ayudas de cámara, y quedó solo con el recién-venido.

—No me había engañado—dijo mirándole fijamente—, servís al Santo Oficio.

—Tanto le sirvo—contestó bruscamente el otro—, que sólo por mandato de su señoría ilustrísima el inquisidor general, he consentido en volver a ver a vuestra señoría.

—¿Es decir, que tratáis de ser fiel a un hombre que ya no existe?

—Pero existe mi cuerpo sobre la tierra y su oro dentro de mis arcas. Sin él, que me salvó del Santo Oficio...

—¡Hola! habéis sido hereje.

—He tenido la desgracia de no ver siempre la luz del Evangelio, y esto es otro motivo de agradecimiento en mí para fray Tomás: él me convirtió a...

—A su provecho.

—¿Cómo! ¿seríais capaz, señor, de pensar mal de ese santo?

—Lo sé todo, señor Andrés Ceballos, y si no lo supiera no os hubiera llamado. Ignoro, sin embargo, hasta qué punto hayáis estado ligado con fray Tomás; pero cuanto más fuertes hayan sido esos vínculos, con tanta mayor razón os veréis obligado a transmitir a mí todos los deberes a que con él estabais comprometido, puesto que soy su albacea testamentario, ó por mejor decir, si así me place, su heredero.

—Confieso a vuestra señoría que ignoraba...

—Ved, pues—dijo don Juan, sacando un pliego sellado, lleno por las cuatro llanas de letras y terminado por tres signos y otras tantas firmas de escribanos—; ved y aseguraos de lo que sin duda os parece muy extraño, porque según noto, fray Tomás, para servirse de vos, os he revelado una parte, pero no el todo de sus secretos.

—¿Y cuándo ha recibido vuestra señoría este documento?—dijo Andrés Ceballos, fijando en don Juan una mirada tan profunda, que le hizo palidecer a impulsos de la cólera.

—Creo que os permitis desconfiar de mí.

—No, no, señor; no desconfío del honor y de la verdad de las palabras de vuestra señoría; pero, si embargo, hay aquí algo que yo, conocedor del carácter de fray Tomás, no comprendo; os nombra su heredero universal, cuando existe una persona con quien tiene contraídas grandes deudas.

—Doña Inés de Ulloa?

—Tened presente que yo no he nombrado a doña Inés; pero puedo hacer referencia a su padre don Gonzalo de Ulloa.

A su vez don Juan miró de un modo intenso a Ceballos; había pronunciado la frase «su padre» con un acento y una intención, que tenían mucho de extraño.

—Ayer, antes de morir, fray Tomás me expresó terminante cuanto era su voluntad el que yo tomase por esposa a doña Inés, y hoy un escribano ha venido a poner en mis manos ese testamento, que no es otra cosa para mí que el dote de

esa noble y hermosa señora que se me entrega de antemano. Yo no os aseguraré cuando mi corazón pueda aceptar ó resistir ese enlace; pero sí que para decidirme a él, necesito salir de dos dudas, en cuyo esclarecimiento podéis ayudarme.

—¿Y cuáles son esas dudas, señor?

—En primer lugar, vos no ignoráis que mi corazón y mi mano están empeñados a otra mujer.

—¿A doña Magdalena, señor?

—A doña Magdalena, sí—contestó don Juan palideciendo de emoción.

—¿Pero ha meditado vuestra señoría lo que a ser posible realizarse ese enlace, opinaría de él el mundo?

—No os he pedido consejo, Andrés—dijo severamente—, y no os he autorizado a aventurar palabras acerca de una mujer que es ya para mí y para Dios mi esposa. Lo que quiero es que me digáis, puesto que debéis saberlo, dónde está, qué es de ella.

—Aunque quisiese, señor, no podría. Fray Tomás, para la prisión de esa dama, no contó conmigo.

—Pero indudablemente contó con alguien; y para que ese alguien sea encontrado y preguntado, es para lo que os necesito.

—Lo que puedo asegurar a vuestra señoría es que no está doña Magdalena en la inquisición.

—Poco me importa donde esté si lo sé al fin; por lo tanto, buscad a los hombres que acompañaron a fray Tomás cuando fué presa, y seguid por ellos el rastro; nada os importe el gastar; en cualquier parte donde os encontréis tendréis carta abierta para pedir dinero por la cantidad que necesitéis. Encontradla, y nada me importa cuanto cueste.

Quedó un momento pensativo Ceballos.

—Pero, ¿y doña Inés?—dijo.

—Si doña Magdalena ha muerto, se ha casado ó se hecho religiosa, os juro que me casaré con doña Inés.

—¿Sabe vuestra señoría que las capitulaciones matrimoniales entre esa dama y don Pedro de Avendaño fija su casamiento para de aquí a seis meses, y que una circunstancia cualquiera puede hacer que ese matrimonio se efectúe en una hora?



# La política nacional

## Socialistas y comunistas condicionaron su coalición electoral con las izquierdas republicanas. El señor Maura no irá a ninguna coalición electoral con los monárquicos ni con quienes han tomado la República como una tómbola benéfica.

**El señor Samper explica las causas de su baja en el partido radical :**

Madrid 26.—El ex presidente del Consejo de ministros, don Ricardo Samper, ha hecho las siguientes manifestaciones acerca de su visita al jefe del Gobierno:

—Yo—dice—no acudí espontáneamente, sino que el señor Echeguren llamó a mi casa por teléfono y me dijo que tenía interés en hablar conmigo. Como yo me disponía entonces a salir de mi domicilio, le indiqué que iría yo al ministerio. Una vez allí, donde se hallaba también el señor Hidalgo, hablé, además, con el señor Portela Valladares, al que anuncié y expliqué una carta dimitiendo la presidencia del Consejo de Estado. La explicación de esta actitud es que, habiéndome encargado de dicho puesto como afiliado al partido radical, al darse de baja en éste había de dimitir, por delicadeza, ese honor. Por lo demás, la dimisión no supone, y así lo hago constar en la carta, oposición al actual Gobierno. Es simplemente, como digo, un caso de delicadeza.

—¿Así que usted, definitivamente, no pertenece ya al partido radical?—le preguntamos.  
—Hace ya tiempo que algunos de los miembros de aquel partido considerábamos equivocada la política que seguía el grupo. Ahora bien, esperábamos a que se reuniera el Consejo nacional. Una vez vistos los acuerdos del Consejo, he considerado que nada tenía que hacer allí. Claro que lo he sentido mucho por mi afecto al partido y principalmente por mi antigua y buena amistad con don Alejandro. Así se lo he expresado personalmente al señor Lerroux...

—¿Y son usted muchos los que no han separado del partido?  
—Ah, no sé. Yo no he intervenido en absoluto en la separación de los demás. Ni siquiera he cambiado impresiones con ellos. Así que no puedo concretar cuántas son las bajas. He oído que 15 ó 20.

—¿Y ahora ¿a qué grupo se adscribe usted?  
—De momento a ninguno: quedo como republicano independiente.

—¿Y qué espera de los próximos acontecimientos políticos, especialmente en cuanto a Valencia?  
—Ah, yo no acostumbro a hacer pronósticos, sino a hablar de hechos concretos.

—¿Qué cree usted que sucederá en unas nuevas elecciones?  
—Ya digo que no hablo nunca más que sobre hechos concretos. Primero, veamos el decreto de disolución...

**El señor Portela es contrario a que el Gobierno patrocine candidaturas de ninguna clase :**

Madrid 26.—Un periodista dice que al tratarse en el Consejo de ministros de hoy del tema referente a la publicación del decreto de disolución de Cortes, el señor Portela Valladares habló de determinada actitud que parece haber observado en algunos miembros y les pidió francamente su opinión acerca de la manera como han de formarse las candidaturas que el Gobierno patrocine. Los señores Chapaprieta, Alfredo Martínez y Martínez de Velasco expusieron su pensamiento, inclinado a la conveniencia de que se formen unas candidaturas de centro derecha todo lo amplias que se pueda y que sean éstas las que el Gobierno patrocine.

Según las noticias que hemos podido obtener, el señor Portela Valladares se mostró francamente opuesto a esta solución. Dijo que el Gobierno ha de hacer una política centro, apartada por igual de toda tendencia extremista; tanto de la derecha como de la izquierda, y en su consecuencia, rechazó la posibilidad de que el Gobierno patrocine candidaturas de una u otra filiación, y, en su virtud, de que miembros del Gobierno ó partidos del Gobierno estén representados en la misma.

En la reunión no se llegó a tomar acuerdo concreto de ninguna especie. Se dió un plazo de aquí al día 30 del corriente, para que cada ministro dure su criterio y vuelva a la próxima reunión para ratificarlo ó rectificarlo. La impresión es la de que de aquí al próximo lunes variarán poco las cosas. Es decir, que las actitudes sustentadas hoy en el seno del Consejo serán mantenidas por los que respectivamente las han expuesto.

Por consiguiente, nada tendría de extraño que la situación presente se resolviese por medio del planteamiento de la cuestión política.

**El Sr. Portela no estuvo por la tarde en la Presidencia :**

Madrid 26.—El presidente del Consejo no asistió esta tarde a su despacho oficial de la Presidencia.

**La publicación de la disolución del Parlamento :**

Madrid 26.—Parece que existe el propósito de publicar el decreto de disolución el día 30 del mes actual.

**La propuesta socialista para la coalición electoral de izquierdas :**

Madrid 26.—En el domicilio particular del jefe del partido de Izquierda Republicana, don Manuel Azaña, se han reunido con éste, esta tarde, los señores Sánchez Román y Martínez Barrio.

El objeto de la reunión fué estudiar la propuesta que para la coalición electoral hacen los grupos de izquierda, entre los que figuran el partido socialista, con la U. G. T., y el partido comunista.

Las bases para esta coalición electoral son las que están examinando los tres jefes de los partidos republicanos de izquierda.

Según parece, en estas propuestas, que le han sido entregadas hoy al jefe de Izquierda Republicana, se hace constar que los socialistas se conformarían con el 80 por 100 de las actas que se obtuvieran, siempre que, por su parte, los republicanos de izquierda, al asumir éstos el Poder, se comprometieran a conceder una amplia amnistía para los delitos sociales y también introducir importantes modificaciones en algunas leyes de carácter social, con objeto de dotarlas de un espíritu de mayor justicia.

También se asegura que transigirían, en el caso de exigirlo así los jefes de los partidos de izquierda republicana, con un 60 por 100, si lo estimaban preciso.

Esta noche los señores Azaña, Sánchez Román y Martínez Barrio darán a la publicación una nota, en la que harán constar sus acuerdos sobre este punto.

Según nuestras noticias, en algunos de los extremos de la nota que están examinando los señores Azaña, Sánchez Román y Martínez Barrio se muestran conformes con lo propuesto por los socialistas y comunistas.

**Manifestaciones de un ministro sin cartera :**

Madrid 26.—El ministro sin cartera, señor Rahola, dijo a los periodistas que pensaba el día primero de año marchar a Barcelona para estar allí varios días.

Un informador le dijo que el día político había sido de muchos rumores, llegándose incluso a decir que se pensaba en una modificación ministerial antes de la publicación del decreto, y el ministro contestó:

—No hagan ustedes caso de rumores. Yo, desde que soy ministro, advierto que se forma un ambiente á base de rumores que no tienen ninguna justificación. Es natural que el Gobierno esté ahora en contacto, porque son muchos los problemas que tiene que resolver, máxime estando próxima la fecha en que aparecerá el decreto de disolución con la convocatoria de unas elecciones en un plazo breve. Es natural que todas estas cuestiones se discutan y se analicen en el Consejo; pero sin que ello dé motivo a rumor de ningún fundamento.

Dijo por último el señor Rahola que el presidente del Consejo había tenido mucho trabajo.

**Un alarde de fantasía periodística :**

Madrid 26.—Don Miguel Maura nos ruega la publicación de la nota siguiente:

«He leído en un periódico de la noche una extensa información acerca de la entrevista que tuve con el señor Gil Robles en el día de ayer. Esa información es un magnífico alarde de fantasía periodística; pero aun á riesgo de contrariar á mis excelentes amigos del periódico que la publican, me considero obligado á declarar que de la cruz á la fecha se aleja esencialmente de la verdad.

Los temas de la conversación que, en efecto, tuvimos, en uso de nuestros indiscutibles derechos, y hasta en cumplimiento de nuestro deber, dadas las circunstancias actuales de la política, fueron bien distintas, y por supuesto mucho más elevadas de lo que el pretendido político «centra-

do» ha sugerido al diario de la noche.

Los españoles conscientes de nuestra responsabilidad, como dirigentes de fuerzas políticas en el momento por que atraviesa la vida nacional, tienen ciertamente motivo de conversación, de análisis, de preocupación y de estudio al margen de las miserias electorales. Esos motivos fueron los de nuestra entrevista, en la que—ocioso es decirlo—no hubo ni pudo haber actitudes inútiles, ni desatenciones agresivas.

**Los representantes de los partidos de izquierda en el Comité de coalición electoral :**

Madrid 26.—El partido Nacional Republicano ha designado al señor Sacristán como representante en el Comité de Alianza Electoral con los socialistas; el partido de Unión Republicana, al señor Giner de los Ríos, é Izquierda Republicana, á don Amós Salvador.

**Sobre la reunión de la Comisión Permanente de las Cortes :**

Madrid 26.—A las siete y media recibí en su despacho del Congreso á los periodistas el señor Alba. Dijo que no tenía ninguna noticia de interés que comunicarme.

Se le preguntó cuándo se reuniría la Comisión Permanente, y el señor Alba contestó:

—Todavía no me ha comunicado nada el Gobierno. Ya saben ustedes que hace falta un acuerdo del Consejo de ministros y un decreto firmado por el Presidente de la República. Cuando hablé con el señor Portela me dijo de una manera inconcreta que será preciso reunir á la Comisión Permanente para aprobar las fuerzas navales y para la concesión de algunos créditos que son precisos á la labor de este Gobierno; pero nada se me ha participado aún.

**Una excursión de campo y caza... política :**

Madrid 26.—El periódico «Ya» publica la siguiente información: «Tanto ayer como hoy la política ha tenido matices de un interés tal, que no es aventurado decir que sus repercusiones tendrán gran trascendencia en el futuro político de España.

Por lo que se refiere al día de ayer, no obstante su festividad, hubo una conversación interesante. El jefe del Gobierno pasó todo el día en la sierra de Gredos; pero el señor Portela Valladares no hizo solo la excursión. Le acompañaban el ex ministro y diputado regionalista don Juan Ventosa, el subsecretario de Industria, señor Badía, y el secretario particular y político del presidente, señor Martí Veses. Los lazos de amistad que unen al jefe del Gobierno con los políticos catalanes no son para nadie un secreto y seguramente tampoco causará extrañeza el saber que la conversación que sostuvieron alejados del radio de observación de los periodistas se desarrolló en torno á los problemas políticos de actualidad, y con especialidad á la próxima contienda electoral, en relación con la posición que ha de mantener el Gobierno y las coaliciones electorales que puedan formarse.

Seguramente el señor Portela debió de exponer al señor Ventosa la disparidad de criterio que en relación con la presentación de una candidatura ministerial se acusan en el seno del Gobierno, y su decidido propósito, ya hecho público en varias ocasiones, y recientemente en unas declaraciones que el señor Portela hizo á «La Vanguardia», de formar un partido centro para servir de equilibrio á la Cámara que se constituya, salvando para ello cuantos obstáculos se opongan, dada la necesidad de este hecho.

## Frontón Betis

Quinielas del día 26 de Diciembre.

- 1.ª tarde, 5-6, á 109 pesetas.
- 2.ª tarde, 3-4, á 52 pesetas.
- 3.ª tarde, 4-1, á 28 pesetas.
- 4.ª tarde, 2-6, á 37 pesetas.
- 5.ª tarde, 5-4, á 111 pesetas.
- 6.ª tarde, 3-1, á 40 pesetas.
- 1.ª noche, 2-4, á 89 pesetas.
- 2.ª noche, 3-1, á 40 pesetas.
- 3.ª noche, 5-6, á 80 pesetas.
- 4.ª noche, 3-6, á 91 pesetas.

No sabemos qué criterio sustentaría el señor Ventosa sobre este particular; pero es muy posible que hiciese observar los diversos matices y dificultades que ello proporcionaría, dada la situación y la actitud en que se encuentran colocadas las distintas fuerzas de derecha, principalmente aquellas que hasta hace poco tiempo formaron el llamado bloque gubernamental. Quizá esta conversación no tarde en reflejarse en orientaciones concretas en orden á los propósitos políticos del Gobierno.

**Una referencia de la entrevista de los señores Maura y Gil Robles :**

Madrid 26.—«La Voz» pone en labios de una personalidad, que supone bien enterada, la siguiente referencia acerca de la entrevista celebrada ayer por los señores Maura y Gil Robles:

«El señor Gil Robles tuvo la iniciativa de la entrevista con el señor Maura. «Vamos á un bloque de derechas, ¿quiere usted formar parte de él?», debió decirle. El señor Maura á su vez contestó con una pregunta: «¿Quieres formar parte del bloque?» Y añadió la rápida contestación: «Yo no voy con los monárquicos, ni con ciertos radicales». Entonces el señor Gil Robles, seguramente, le hizo ver la importancia del bloque y que no se debía aparecer desunidos cuando delante aparecía un bloque de izquierdas sólidamente preparado. El señor Maura advirtió que lo que no podía hacerse era ir en la candidatura al lado de los monárquicos, porque eso era hipotecar la suerte de la República á sus enemigos. «Yo no puedo hacer eso. No lo haré de ninguna manera. Iré con todos los que aceptan la República y sean gente honesta; pero no iré con los enemigos del Régimen, ni con aquellos que han tomado la República como una tómbola benéfica.»

El señor Gil Robles le reiteró la importancia del bloque, y que de no ir en él sus correligionarios, podría quedar más reducida aún su representación parlamentaria. á lo que el señor Maura, tan aficionado á las frases populares, daba contestarle que prefería «ir solo á mal acompañado». El señor Gil Robles puede que le aclarara que por su parte aún no estaba acordada la unión con los monárquicos. «Quienes más interés tienen

en esa unión son ellos—pudo decir el señor Gil Robles.—Yo no he dicho todavía la última palabra. El señor Maura advirtió al jefe político cedista que debía darse cuenta de una cosa: que en política, jugar á los dos paños, á veces favorece; pero otras, perjudica. Posiblemente se habló de determinadas exploraciones que en la actualidad hacen los encargados de las estadísticas de Acción Popular, estudiando lo que puede beneficiar ó perjudicar en provincias el hecho de ir unidos á los monárquicos.

Realizados estos estudios, posiblemente el señor Gil Robles verá si le conviene ir con las fuerzas monárquicas, porque necesita sus votos ó por no necesitarlos formará el bloque de derechas nada más que con fuerzas auténticamente republicanas, considerando así á los independientes, como don Abilio Calderón; á los regionalistas, á los liberales demócratas, á los agrarios, á los portelistas, á los chapaprietistas y á otras fuerzas de tipo provincial que tienen fuerzas locales y pueden servir muy bien los designios del bloque llamado centro-derecha.

Si la Ceda puede desprenderse de los monárquicos, convencida de que eso no ha de perturbar el resultado electoral que esperan, el señor Gil Robles retirará sus iniciales compromisos con los monárquicos para atender el consejo del señor Maura, de no hipotecar su futura suerte parlamentaria á los votos de las minorías monárquicas, que no habrían de dejarle ya la libertad de movimientos de que ha gozado en la etapa parlamentaria liquidada.

La entrevista, al parecer, se efectuó en términos de discreta cordialidad y de firme cautela. Ninguno de los dos políticos se entregaron el uno al otro. El señor Gil Robles quería venderle el favor de sus actas al señor Maura. Y éste sabía que estas actas podrían significar el marchamo de fidelidad republicana, que no tendrá el señor Gil Robles, acudiendo á la lucha electoral alejado del señor Maura, uno de los artifices del 14 de Abril.

—¿Sabe usted si volverán á reunirse?  
—Creo que sí.  
—¿No hubo más en la reunión de los señores Maura y Gil Robles?  
—Sí lo hubo, no ha llegado á mis oídos. Eso es lo nos han dicho que ocurrió.»

## El Consejo de ministros celebrado ayer tuvo indudable importancia. Hubo un cambio de impresiones sobre política internacional y se acordó renovar las Gestoras provinciales y municipales

Madrid 26.—El Consejo de ministros tuvo una parte dedicada á política internacional muy interesante. El ministro de Estado hizo una amplia exposición del estado en que se halla el conflicto italo-etíope y sus derivaciones como consecuencia de los acuerdos de la Sociedad de Naciones. La impresión, aunque todavía no sea muy satisfactoria, es de que la situación internacional ha mejorado algo.

Insistieron los ministros, á quienes hemos visitado, en que no se había recibido nota alguna de Inglaterra.

Después de despachar los asuntos y expedientes de trámite, que figuran en la nota oficiosa, el Gobierno deliberó ampliamente sobre el problema planteado por la necesaria sustitución de las Comisiones gestoras, provinciales y municipales. Cada uno de los ministros expuso su opinión, habiendo coincidencia absoluta en cuanto á que no procede restablecer ninguno de los Municipios suspendidos, tanto los elegidos el 12 de Abril de 1931 como los que se eligieron posteriormente.

Después de este amplio cambio de impresiones, se llegó á los siguientes acuerdos: en cuanto á las Comisiones gestoras provinciales, se designarán por los gobernadores civiles las personas que hayan de integrarlas, haciéndose los nombramientos libremente. Respecto á las Gestoras municipales, se seguirá un procedimiento automático: en los pueblos pequeños se constituirá la Gestora con el secretario del Ayuntamiento, el médico y el boticario titulares más antiguos en la localidad. En los Municipios de ma-

yor número de habitantes que no lleguen á los 100.000, se ampliará el número de gestores con otros funcionarios; y en las poblaciones y capitales de 100.001 habitantes en adelante se nombrarán los gestores con representantes de las entidades económicas y de otra índole, cuya determinación no llegó á fijarse, quedando encargado el señor Portela de decidir qué entidades han de tener representación.

Se trató de la provisión de altos cargos vacantes, que son unos quinientos, incluidas las delegaciones y representantes en algunos Bancos, que como el de Crédito Industrial, Crédito Agrícola, etc., tienen representación el Gobierno. Para designar á las personas se pidió á cada ministro una lista de nombres, y mañana se reunirán los señores Portela y De Pablo Blanco, para formar la relación de candidatos.

Tanto estos nombramientos como la designación de gestores, habrán de hacerse antes de fin de año, pues aunque el Gobierno no del Beré ni tomó ningún acuerdo respecto á la fecha de disolución de Cortes y convocatoria de elecciones, según nos manifestaron algunos ministros, predomina en el ánimo del jefe del Gobierno publicar el decreto de disolución de Cortes en la fecha primeramente fijada, de primero de Enero. Sin embargo, hay ministros que consideran sería muy conveniente retrasar esta disolución y prorrogar la suspensión de sesiones decretada hasta el día 30 de Enero. Acaso sobre esto se vuelva á tratar por el Gobierno en el Consejo del día 30, antes de decidir en definitivas la publicación del decreto de disolución.

# Información telefónica general

## MADRID, PROVINCIAS Y EXTRANJERO

### PRECIO DEL GANADO EN MADRID

Madrid 26.—Cebones, vacas, toros y bueyes los mismos precios del último día. Promedio de precio, 2,67.

Temera de Castilla, de primera, 4,52 á 4,96; de segunda, 3,91 á 4,13. De la montaña y asturiana, de primera, 3,78 á 4,13; de segunda, 3,39 á 3,69. De Galicia, de primera, 3,17 á 3,43; de segunda, 2,96 á 3,13. De la tierra, 3,26 á 3,75.

Corderos y cerdos los precios que se dieron la última vez.

### ACUERDOS DE LA GESTORA PROVINCIAL MADRILEÑA

Madrid 26.—En la reunión que celebró hoy la Comisión gestora de la Diputación provincial, bajo la presidencia del señor García Trabado, se dio cuenta de la dimisión—ya aceptada—de los gestores cedistas, y nombramiento á favor del señor Prats, que en calidad de independiente acude á los escaños provinciales.

Entre los diversos asuntos que fueron aprobados figuran:

El de las bases para la puesta en circulación de un empréstito de 29 millones de pesetas con destino á nutrir el presupuesto extraordinario aprobado por la Comisión gestora con fecha 10 de Noviembre último, para abastecimiento de aguas y construcción de caminos en los pueblos de la provincia, construcción de un edificio para Instituto Provincial de Obstetricia, obras de mejoramiento y reforma en los establecimientos provinciales y cancelación de deudas anteriores de la Corporación, y el acuerdo de la modificación del apartado A) de la regla segunda de las acordadas por la Diputación en 17 de Noviembre de 1926, para la concesión de subvenciones de carácter sanitario á los pueblos de la provincia que lo soliciten, en el sentido de que dicho apartado quede redactado en la forma siguiente: A) Para abastecimiento de aguas potables, podrá concederse el total importe del proyecto de las obras si éstos no alcanzan un presupuesto de 15.000 pesetas, y para los de esta cantidad en adelante, como máximo, hasta el 50 por 100 del importe total de los proyectos, sin que en ningún caso pueda exceder de 30.000 pesetas el total de la subvención.

### LA RECONQUISTA DE ALMERIA

Almería 26.—A las nueve de la mañana en la Catedral, se celebró solemne función religiosa para conmemorar la reconquista de la ciudad por los Reyes Católicos. Ofició el obispo de la diócesis. El pendón de Castilla fué llevado procesionalmente por las naves del templo. Después se le trasladó al Museo Arqueológico, instalado en la Escuela de Artes y Oficios.

A las nueve de la mañana, el Ayuntamiento en corporación, bajo mazas, en unión de las demás autoridades locales, se dirigió al Museo, recogiendo el pendón el síndico señor Uroz Espinar. Llevaban los borlones el teniente coronel señor Martín y el gobernador civil. La llegada del pendón al edificio del Ayuntamiento fué acogida con las salvas de Ordenanza en medio de la mayor solemnidad. El pendón fué colocado en el balcón central del Palacio, dándole guardia un piquete del batallón de Ametralladoras.

En la vía donde está situada la Escuela de Artes y Oficios formaron fuerzas de la Cruz Roja, con bandera y música, al mando del capitán señor Marín, las cuales desfilaron después por la Plaza de la Constitución.

Como el día es efectivo, ha cerrado el comercio.

### PROPOSITOS MORALIZADORES DE UN GOBERNADOR

Valencia 26.—El gobernador señor Ribes, al recibir á los periodistas, les expuso su programa contra el juego, la inmoralidad en los salones de variedades y las rifas clandestinas y tómbolas que funcionan en la feria, cuando se den premios en metálico. Respecto de estos extremos ha dirigido un telegrama circular á los alcaldes.

Para evitar posibles atracos, manifestó el señor Ribes, que facilitará medios de seguridad y auxilio á cuantos los necesiten.

Dijo también que el alcalde había puesto á su disposición 1.000 pesetas, producto de la subasta del solar para instalar durante la feria de Navidad la tómbola benéfica.

### UNAS EXPLOSIONES DE DINAMITA OCASIONAN VICTIMAS

Castellón 26.—En el pueblo de Ayodar ha habido un gran incendio en la parte alta de la ciudad.

A poco de empezar el fuego se oyeron dos explosiones, una de ellas formidable.

Parece que las explosiones han

sido producidas por haberse inflamado una gran cantidad de dinamita que había almacenada en las obras de la carretera de la población.

Han quedado destruidas cuatro casas y en ruinas seis.

Hay dos heridos de gravedad, Sebastián Balaguer y José Alvior. Además han resultado varios heridos leves.

El que el siniestro cogiera á la mayor parte de la vecindad de aquella parte de la población paseando á cierta distancia del lugar del suceso, ha evitado que la catástrofe adquiriera más aterradoras proporciones.

### INTENTO DE FUGA FRUSTRADO

Córdoba 26.—La madrugada del día 25 intentaron fugarse de la Cárcel dos de los condenados á treinta años por su intervención en los sucesos de Builance, que ocupaban la celda número 5, en unión de otro individuo que se hallaba en la celda número 37.

Para llevar á cabo su propósito, los penados subieron al tejado para alcanzar el torreón del mismo y deslizarse á la huerta; pero al pasar sobre un tejadillo de urallita se hundió con gran estrépito, lo que dió lugar á que acudiera la guardia exterior, á la que se entregaron los que iban á evadirse.

Registrados convenientemente les fueron ocupadas unas sogas. Practicada una requisa en la Cárcel se vió que no faltaba ningún preso.

Oficialmente no se ha tenido conocimiento de este intento de fuga.

### LA GUARDIA CIVIL HIERE DE GRAVEDAD A UN CUATRO

Córdoba 26.—La Guardia civil de Rute detuvo en la carretera de Carcabuey á los cuatros Juan García Prados y Primitivo Villar, quienes á la entrada del pueblo se dieron á la fuga.

Los guardias dispararon sobre ellos, hiriendo gravemente á Primitivo, que fué capturado, así como su compañero.

### INCENDIO EN UN ALMACEN DE EXPLOSIVOS

Córdoba 26.—En la estación central de los ferrocarriles se produjo un incendio en un almacén de explosivos.

Acudieron los bomberos, que pudieron dominar las llamas.

Se produjeron varias explosiones, sin que, por fortuna, hubiera que lamentar desgracias.

### UNA ROCA CAE SOBRE UN PASTOR, MATÁNDOLO

Málaga 26.—Cuando se hallaba apacentando ganado en las inmediaciones de Algatocin, Juan Berbán Jiménez, de treinta y tres años, fué alcanzado por una roca que se desprendió, causándole la muerte instantáneamente.

### UNA MUJER APUNALADA

Málaga 26.—En una taberna de las cercanías de Antequera, José Díaz Herrada, de veintinueve años, apunhaló á Carmen Calardos Arias, de diecinueve años, que se negaba á reanudar las relaciones amorosas que habían sostenido, por la conducta licenciosa del agresor.

La víctima se halla en grave estado.

### VUELCO DE UNA CAMIONETA

Málaga 26.—En la carretera de Cádiz volcó una camioneta de la matrícula de dicha ciudad, resultando heridos los ocupantes del vehículo.

### LOS RESTOS MORTALES DE UN ARTISTA

Barcelona 26.—En el rápido de París ha llegado esta noche el cadáver del célebre «clown» Antonet, que ha muerto en la capital de Francia.

Mañana, á las dos y media de la tarde, se celebrará el acto del entierro, que saldrá de la estación de Francia hacia el Cementerio nuevo, pasando por el teatro Olimpia, los artistas del cual se proponen rendir á su compañero el postrer homenaje.

El «clown» Antonet era un entusiasta de Barcelona, y en su testamento dispone ser enterrado en esta ciudad.

### UNA CONFERENCIA DEL SEÑOR CAMBO

Barcelona 26.—Ha quedado definitivamente señalada para el próximo lunes la celebración de la conferencia pública que pronunciará el líder de Lliga Catalana, don Francisco Cambó, en el Palacio de la Música Catalana.

El tema á desarrollar es «Posición de la Lliga en el momento actual».

Se estima que la conferencia en cuestión estará destinada á situar al partido del señor Cambó y al mismo tiempo á exponer su posición después de lo que diga el señor Gil Robles el día anterior, en el acto que ha organizado Acción Popular.

### PEDID "LA RIVA" MACHARNUDO

### PERDIDA DE UN BUQUE PESQUERO

Barcelona 26.—En la Compañía naviera Marles y Sierra, de esta ciudad, se ha recibido la noticia de que al entrar el barco pesquero de su propiedad «Cristina» en la bahía de Cádiz ha embarrancado, perdiéndose totalmente.

No se conoce la suerte de la tripulación; pero se supone que estará ya á salvo.

### PARTIDOS DE FUTBOL

Barcelona 26.—Esta tarde se ha jugado en Vich un partido amistoso de fútbol entre el primer equipo titular de dicha población y otro representativo del Sabadell. Venció el Vich por tres á dos.

—En el campo del Partinenc se ha jugado el segundo encuentro entre este equipo y el Júpiter, con motivo de las fiestas de Navidad. El encuentro terminó con empate á cuatro tantos.

—En San Baudilio de Llobregat, en el campo de la Unión Sportiva Samboyanana, se jugó esta tarde un «match» internacional de rugby entre el equipo local y el U. S. Arlequins, de Perpignan. En la primera parte los campeones de Cataluña jugaron duramente, y los galos dieron sensación de peligro, dominando. Terminó el encuentro con la victoria de los samboyanos por seis á tres, á pesar del dominio de los contrarios. El segundo tiempo se caracterizó por el juego duro de ambos equipos, que llegaron en más de una ocasión á las manos.

### UN DICTAMEN DE AUTOPSIA

Barcelona 26.—Los médicos forenses han entregado al Juzgado número 15 el dictamen de autopsia del empleado del local de los Sindicatos libres de la calle Unión, que murió á consecuencia de habérsele disparado una pistola.

Según nuestras noticias, la autopsia demuestra que la muerte fué producida por hemorragia, á consecuencia de una herida de bala de calibre nueve, de pistola automática.

La bala penetró por el pectoral derecho, con salida por la espalda, con un desnivel de nueve centímetros, por lo que se admite la posibilidad de que el arma se disparara casualmente al caer al suelo.

### EL HUNDIMIENTO DE UNA CASA PRODUCE NUMEROSAS VICTIMAS

Orreña 26.—Esta mañana sobrevino un hundimiento en la parte posterior de una casa en construcción propiedad de don Francisco Alvarez. Entre los escombros quedaron sepultados varios obreros, cuyo número no fué posible precisar en los primeros momentos.

Inmediatamente comenzaron los trabajos de salvamento, para los que los obreros tropiezan con grandes dificultades.

En los primeros momentos fueron extraídos siete obreros heridos, tres de ellos en estado de desesperada gravedad. De éstos tres heridos, dos fallecieron poco después.

A media tarde, fueron sacados de entre los escombros el cadáver de Dario Losada, de 17 años, y los cuerpos de los obreros José Fernández Fidalgo, Guillermo Martínez y Aurelio Rodríguez Fernández, todos ellos gravemente heridos.

Prosiguen los trabajos de salvamento, en los que cooperan con los bomberos fuerzas del ejército. La impresión es que quedan aún varios obreros sepultados.

El suceso ha producido impresión y se supone que fué provocado por las grandes lluvias de estos días.

### ACTOS DE PROPAGANDA ELECTORAL

Zaragoza 26.—En Zuera se han verificado esta tarde dos actos preliminares de propaganda electoral, organizado por elementos de Acción Popular agraria. En el primero, ante 400 concurrentes, hablaron los señores Guallart y Se-

rano Núñez, de los problemas del campo y del momento actual, diciendo que los labradores deben ser servidos incondicionalmente por quienes intervienen en los negocios públicos.

En el segundo, ante 500 elementos agricultores, pronunciaron discursos los señores Quitín Macén y Monreal, para encarecer la necesidad de la unión de los labradores para el triunfo de sus legítimos ideales.

El orden fué completo.

### HOMENAJE A UN GOBERNADOR DESTITUIDO

Salamanca 26.—Esta tarde se ha tributado al ex gobernador don José María Frieta, un cariñoso homenaje, expresión del sentimiento que ha causado en todos los sectores de la ciudad su cese en el cargo que ha venido desempeñando desde hace tres años con plenitud de aciertos.

El acto consistió en un banquete, al que acudieron distinguidas personalidades, las autoridades locales, el ex ministro señor Villalobos, los diputados señores Dimas, Leal y Castaño, y representaciones de entidades y corporaciones. Se pronunciaron discursos, y al final se acordó enviar un telegrama al ministro de la Gobernación expresando el sentimiento de Salamanca por el cese del señor Frieta y pidiendo que si aún es tiempo, se le reponga en el cargo.

El señor Frieta salió por la tarde para Madrid, siendo despedido por numerosos amigos.

### UNA MOTOCICLETA FANTASMA QUE HA CAUSADO DOS VICTIMAS

Sueca 26.—Un mecánico llamado José Bonias probaba esta tarde una motocicleta, en la que hace dos semanas sufrió un accidente un cabo de Aviación. Cuando Bonias llegaba á una curva del camino de Riosa, por exceso de velocidad, no pudo hacerse con la máquina, la cual salvando el bordillo de la carretera y el pretil de una acequia, dió un salto fantástico de más de veinte metros de longitud por cinco de altura, pasando por encima de la acequia y yendo á caer en un secadero de arroz, por el que prosiguió su marcha hasta estrellarse contra la pared de un granero. El motorista fué trasladado al hospital de Valencia, donde falleció poco después de ingresar.

### IRREGULARIDADES EN UN AYUNTAMIENTO

Ferrol 26.—El Comité del partido radical de Mugardos ha facilitado la noticia de haber sido enviado al gobernador el expediente relacionado con las irregularidades que existen en aquel Ayuntamiento, que se refieren al lapso de tiempo comprendido entre los años 1931 al 1934 en cuanto al reparto de utilidades.

Dicho Comité ha acordado también separar del partido al concejal don José Pazos Fontche, por no responder fielmente al ideario del partido.

### CHOQUE DE VEHICULOS EN UNA CARRETERA

Zaragoza 26.—Esta noche, en la plaza de Aragón chocaron la ambulancia de la casa de socorro y el autocamión matrícula 1.818.

Conducía la primera el chofer José González Martínez, é iba en su compañía el camillero Andrés Riesgo, y en el autocamión marchaban el chofer Miguel Pueyo y su esposa, Mercedes Calvo.

Resultaron heridos los conductores José y Miguel y la esposa de este último.

La ambulancia quedó casi destruyada.

### BOLSA DE BILBAO

BILBAO 26	
Banco Urquijo...	1.245,00
Electra de Viego...	380,00
Hidroeléctrica Española...	196,00
Hidroeléctrica Ibérica...	760,00
Chades...	425,00
Sota y Aznar...	415,00
Resinera...	15,00
Explosivos...	600,00
Nortes...	183,00

### EN UNA CATASTROFE FERROVIARIA PERECEN TREINTA Y DOS PERSONAS

Hay además dos desaparecidos

Erfurt (Alemania) 26.—Las autoridades ferroviarias han anunciado esta noche que en la catástrofe de Grosssheeringen, han resultado treinta y dos personas muertas y dos desaparecidas.

Se cree que esta es la lista definitiva y exacta del número de muertos.

También se ha anunciado que no es cierto que cayera al río uno de los vagones del tren, como se dijo en un principio, sino que éste quedó suspendido del puente.

Hasta ahora han sido identificadas veintiocho de las víctimas, entre las cuales no se encuentra ningún extranjero.

Varios buzos han estado buscando hoy en el fondo del río á los viajeros desaparecidos.

### LA DIFTERIA HACE VICTIMAS EN LA ARGENTINA

Salta (Argentina) 26.—Ha anunciado el Consejo de Sanidad pública que han muerto treinta personas y están enfermas otras cien, á consecuencia de una epidemia de difteria que se ha declarado en el distrito de Molinas.

## DEL CONFLICTO ITALO-ETIOPE

### Refuerzos italianos

Port Said 26.—Con dirección á Massua han pasado esta noche tres vapores italianos que llevan á bordo 6.500 soldados.

Transportan también trece aviones gigantes.

### Una Legación del Japón en Eritrea

Addis Abeba 26.—Ha llegado á esta capital el primer secretario de la Legación del Japón en París, Tadakatu Suzuki, con dos compañeros.

Se propone establecer la primera Legación del Japón en Etiopía.

Suzuki desempeñará el cargo de encargado de Negocios en tanto llegue dentro de un mes el ministro japonés.

Después de disiparse los insistentes rumores, según los cuales el Japón tenía el propósito de prestar ayuda militar á Etiopía, el establecimiento de una Legación del Japón en Addis Abeba se interpreta principalmente como un movimiento para impulsar la explotación del mercado comercial etiope.

### Italia discutiría cualquier nueva proposición de paz

Roma 26.—Se informa que los medios oficiales estarían dispuestos á discutir cualquier nueva proposición de paz que se hiciera.

Desde luego se considera significativo el hecho de que el embajador de Francia, conde de Chambrún, se haya quedado en Roma después de haber ido á saludar á Mussolini antes de partir para su país, donde pensaba pasar las Navidades.

Se considera posible que después de Año Nuevo se reanudarán con gran actividad las conversaciones diplomáticas entre Inglaterra, Francia y la Sociedad de Naciones.

Las autoridades italianas se muestran ahora más optimistas que en los primeros momentos de ser nombrado Mr. Anthony Eden ministro de Relaciones Exteriores de la Gran Bretaña.

Creer que el nuevo ministro evitará con todo cuidado un nuevo rozamiento entre Inglaterra é Italia, así como cualquier determinación que pudiera desencadenar una guerra europea.

## La elección presidencial en Venezuela ha sido apazada

Caracas 26.—Esta tarde, á las cuatro, se ha reunido el Congreso y se ha acordado aplazar la elección de Presidente.

Se cree que la elección se celebrará el día 31 de Diciembre. En los disturbios registrados en todo el país después de la muerte del dictador, han muerto, según se calcula, unas 50 personas.

El Gobierno ha comenzado á poner en práctica el programa de reformas, por lo que se espera que se mantendrá la tranquilidad existente ahora en toda la nación.

### Una nota diplomática

Madrid 26.—La representación diplomática de los Estados Unidos de Venezuela en Madrid, nos ruega la inserción de la siguiente nota:

«Legación Venezuela.—Madrid. Caracas.—Unánime opinión rodea en todo el país el actual Gobierno. Por exaltaciones de los primeros momentos, ocurrieron algunos desórdenes; pero á la fecha, todo está absolutamente normalizado: centenares de obreros salen á trabajar y se han decretado numerosas é importantes obras públicas.—Iriago, ministro Exteriores.»

# INFORMACIONES VARIAS

## Por el mundo del cine

### SEMBLANZA A GOTAS: ROBERT MONTGOMERY

Bob Montgomery para todos... Nadie se llama Robert, ni señor Montgomery... Encarna el espíritu de la juventud moderna... Descuidado... y, sin embargo, es muy activo... Mas bien parece un chico de escuela... Prefiere la alegría y el bullicio... Caminaria un kilómetro, por huir de la tristeza... Franco y amistoso... Le encantan los caballos de carrera, la música y las piezas teatrales de mérito... Narrador incomparable... A menudo empieza sus conversaciones con un «¿Ha oído usted esto?». Y casi siempre quien le escucha no ha oído antes lo que él dice.

Muy hábil en la mímica... Puede imitar a cualquiera... De un sombrero que se vuela hace un chiste... Capaz de ridiculizarlo todo... El hombre más feliz de la tierra frente a las cámaras... ó cabalgando en un buen corcel... Se jacta de que no puede afeitarse a sí mismo... Dice que todas las mañanas se despierta en la barbería... A veces es extraordinariamente tímido... A pesar de su ironía característica rinde pleito homenaje a lo que es realmente valioso.

Aunque es de carácter alegre, pocas veces frecuenta sitios populares de reunión... Prefiere los restaurantes y cafés en que no se encuentran caras de la pantalla... Llama a esos lugares de «atmósfera local»... Escucha atentamente todas las historias, que refiere al día siguiente haciendo gala de gran vis cómica... Su vida privada es tranquila y sencilla... Lee cuanto cae en sus manos y escribe cuentos para su propio recreo... Se sentiría más feliz si fuera escritor profesional, director de películas... ó jugador de polo.

Posee el don de saber vestir... Pocas personas llevan el traje de etiqueta con más elegancia que él, ni devuelven un cumplido con tanta gracia ó bailan con más estilo.

Ha sufrido algunas tribulaciones... Su padre murió cuando él era un mozallete de dieciséis años... Entonces abandonó la escuela para trabajar en los talleres de una empresa ferroviaria... Después fué estibador en un barco petrolero de la Standard Oil... De regreso a Nueva York, ingresó al teatro... Y al poco tiempo emprendió una «tournee», durante la cual estuvo año y medio representando papeles de carácter.

Escasamente ganaba para el puchero; pero se hizo actor, que es lo que él quería... Regresó a los escenarios de Broadway sin un céntimo, pero con enorme confianza en sí mismo... Esto es seguramente lo que olvidó la gente cuando Bob dice: «¿Ha oído usted esto?»

### UNA RAREZA DE HOLLYWOOD

Lo mismo en París que en la Cochinchina, las muchachas dotadas por la naturaleza de rostro bello y formas estatuarias sueñan generalmente con ir algún día a Hollywood y con que los productores, pasmados ante su singular belleza y hermosura, les ofrezcan contratos fantásticos.

La realidad es muy diferente, sin embargo.

Las chicas que no se jactan de ser bellas, pero que poseen suficiente habilidad para desempeñar roles de carácter ó papeles cómicos, son realmente las que en Hollywood no disponen ni siquiera de un minuto para mirarse al espejo. Una Merkel, por ejemplo, no ha disfrutado diez días libres desde que ingresó al cine. Louise Fazenda ha visto aumentar extraordinariamente su cuenta de ahorros con el producto de sus roles de criada. Minna Gombell no tuvo tiempo de cenar cuando llegó aquí con el objeto de actuar por primera vez frente a las cámaras.

Las bellas, en cambio, son víctimas de la idea que prevalece en Hollywood de que detrás de un rostro atractivo, pocas veces puede encontrarse talento.

Virginia Bruce estuvo largo tiempo desempeñando roles exclusivamente decorativos, sin importancia alguna, antes de que pudiera convencer a los directores de que era actriz competente.

Mary Carlisle está considerada hoy en día el prototipo de la ingenua, habiendo rehusado el año pasado más de seis roles por estar ocupada constantemente. Y, no obstante, al llegar a Hollywood, hace tres años, nadie le reconocía mérito alguno. Por fin le asignaron el papel de recién casada, y desde entonces ha avanzado a pasos agigantados.

A Joan Crawford tampoco le prestaron mucha atención a raíz de su llegada procedente de Nueva York. «Es simplemente una corista más, de una bonita y figura graciosa; pero con seguridad que el talento brilla por su ausencia». Tal fué el veredicto, sin esperar siquiera a ver lo que la chica era capaz de hacer.

Un par de años tardó Miss Crawford en convencer a los que dudaban de sus méritos artísticos. Otro tanto le sucedió a Jean Har-

low. Jean habíase destacado en un rol simplemente decorativo.

Pero los sabidillos repetían a coro: «La chica no sabe representar. Le adjudicarán solamente roles decorativos».

Sin embargo, miss Harlow dió a todos un mentís rotundo, proclamando muchos la mejor interpretación cómica de aquella temporada. Pero, cuánto tuvo que luchar la actriz del cabello platinado para que le dieran la oportunidad de encarnar a la protagonista de dicha película!

Quien tenga la nariz chata ó torcida... la cara tan sumamente fea que cualquiera con sólo verla ría a mandíbula batiente... puede dar por descontado que triunfará en Hollywood. En cambio, tratándose de una beldad que fascine... ¡buena le espera antes de convencer a la gente de que posee aunque sea un milígramo de talento!

Juan Menéndez.

## Letras de luto

Víctima de rápida enfermedad ha fallecido en Sevilla nuestro estimado amigo don Bernardo Alfonso Caro, del comercio de esta plaza.

Enviamos nuestro pésame a la familia del finado, en particular a su hermano, el conocido industrial don Juan Alfonso Caro.

## CICLISMO

El Centro Cultural Deportivo Popular de San Bernardo pone en conocimiento de todo aquel que no tenga licencia de la U. V., que el domingo día 5 de Enero de 1936, se celebrará una carrera en el paseo de la Palmera, consistiendo ésta en dar diez vueltas al mismo.

La salida oficial será a las diez de la mañana.

Para más detalles dirigirse a Cam-pamento, 75, secretaria.

## Dos Hermanas

Con la misma brillantez que en las anteriores, se celebró la cuarta conferencia del ciclo organizado por el partido Unión Republicana de esta villa, en la que el secretario de esta Agrupación y querido amigo nuestro, don José López León, disertó sobre el tema «Patria y República».

Hizo la presentación del conferenciante don Manuel Rodríguez Sayago; y el señor López León, después de un saludo elocuente a todos los concurrentes, se extendió en consideraciones sobre el tema, poniendo de manifiesto las causas que motivan el que algunos no olvidan el amor patrio que fué siempre patrimonio de todos los españoles.

Explicó cómo se fundaron las primeras Repúblicas y la forma en que han ido evolucionando hasta llegar al estado de perfeccionamiento en que hoy se encuentran algunas, que presentó como modelo de democracia, abogando por que la española lo sea también en plazo no lejano.

Dedicó un canto elocuentísimo a la Patria y a la República.

El señor López León, que durante su brillante conferencia fué interrumpido repetidas veces por los aplausos del auditorio, escuchó al terminar una ruidosa y prolongada ovación, recibiendo muchas felicitaciones, a las que unimos la nuestra más cariñosa y sincera.

La próxima conferencia estará a cargo del presidente de la Junta municipal de Sevilla, don Miguel Mendiola, que desarrollará el tema «El momento político actual».—Co-responsal.

## Frontón Sierpes

### QUINIELAS DEL JUEVES

- 1.ª tarde, 1-2, a 90 pesetas.
- 2.ª tarde, 6-4, a 31 pesetas.
- 3.ª tarde, 5-6, a 49 pesetas.
- 4.ª tarde, 5-2, a 35 pesetas.
- 5.ª tarde, 5-1, a 34 pesetas.
- 6.ª tarde, 2-4, a 44 pesetas.
- 1.ª noche, 5-2, a 55 pesetas.
- 2.ª noche, 2-4, a 34 pesetas.
- 3.ª noche, 3-2, a 42 pesetas.
- 4.ª noche, 3-4, a 62 pesetas.
- 5.ª noche, 5-4, a 95 pesetas.
- 6.ª noche, 5-2, a 59 pesetas.

### Grandes partidos y quinielas.

Acudid con vuestro óbolo a la Asociación de Caridad, que atende de sólo al verdadero necesitado.

## T. S. H.

Programa para hoy viernes 27

A las 8,30, emisión del diario «La Palabra». Calendario astronómico, santoral y programa del día. A las 9, fin de la emisión.

A las 13, emisión especial franco-española (óperas, cuplets, flamenco y baillables). A las 14, fin de la emisión.

A las 14, emisión de sobremesa.—Cuarteto: «Carballeira» (pasodoble), Freire; «Desvíos» (vals), Rodoch y Asuné; «Despedida» (tango), Garcerán López, y «Nana», Luis Le-rate.

Cartelera.—Fragmentos de óperas: «Marina» (Dichoso aquel), Arrieta; «Carmen» (canción del torero), Bizet; «Las bodas de Fígaro» (Se vuol ballar, signore), Mozart.

Sigue el cuarteto: «Los leones de Castilla» (selección), Serrano, y «Monge-cardas», Michiels.

Primer suplemento al diario, hablado «La Palabra».

Baillables.—Noticias de última hora transmitidas desde Madrid.

A las 15,30, fin de la emisión.

A las 17,30, emisión de la tarde.—Concierto de banda: «Barajas» (pasodoble), «El Sr. Nicomedes» (schotis), «¡Si vas a París, papá!» (one step), «El clásico mantón» (schotis), «¡Ay, Tomasa!» (pasodoble), «Yo quiero ver Chicago» (charleston) y «La Cirila» (pascoble).

Recital de óperas: «L'italiana in Algeri» (rondó), «El pescador de perlas» (De mon amie fleur en der-mie), «Serenata de D. Juan», «Mefistófeles» (Juhé, Juhé), «Madame Butterfly» (coro a bocca chiusa), «El barbero de Sevilla» (So il mio nome) y «Manón» (sueño).

Baillables.—

A las 19, emisión fémica: Charlas para la mujer. Crónicas de modas, leídas por la señorita Victoria Castellano.

A las 19,30, fin de la misión de la noche.

Segundo suplemento al diario hablado «La Palabra», de Sevilla. Bolsa, mercados, boletín meteorológico y noticias de última hora transmitidas desde Madrid.

Cuarteto: «Rumores del harém» (danza mora), Martín Vidal; «Serenata», Aurelio Gracia; «Suspiros de mi patria», Palau; y «Fiesta japonesa» (capricho), Palau.

De 20,45 a 21,45, retransmisión desde Barcelona del programa organizado por Ford Motor Ibérica.

A las 21,45, sigue el cuarteto: «Brisas de España» (danza), Gil Serrano.—Mosaicos de obras de Grieg.

A las 22,5, resumen de noticias transmitidas desde Madrid. Continúa el cuarteto: «La mecanografía» (selección), Luna.

Canciones: «El pañuelo de luna res», «Borrachita» (canción mejicana), «El desdise del amor» (dos canciones), «El pagano de Tahiti» (canción pagana), «Trafalgar» (vals), «La canción del día» (canción de Amalio y canción de Estrella).

Fragmentos de zarzuelas: «Gigantes y cabezudos» (romanza de Pídan), Caballero.—«Los gaviñanes» (Ejor de reja y salida de Juan), Guerrero.—«El guitarrico» (jota), Pérez Soriano.—«Los blasones» (canción del estudiante), Tellerías.—«El dominió azul» (romanza), Arrieta.

Cante flamenco.

A las 24, fin de la emisión.

## Sanlúcar la Mayor

Procedente de Moguer ha llegado a ésta la bella señorita Carmen Molina para pasar las fiestas de Navidad con su tía.

—El pasado domingo se desplazaron al inmediato pueblo de Umbrete gran número de afiliados a Acción Popular para asistir al acto que se celebró en el mismo.

—Ha llegado de Madrid, después de asistir al Congreso del F. N. T., don Juan Macías González, presidente del Sindicato de obreros del campo de ésta.

—Hace días que guarda cama, enferma de algún cuidado, la distinguida señora doña Amparo Robayo, madre de nuestro querido amigo don Francisco Marin Robayo, rector del Seminario de Sevilla, el que con tal motivo se encuentra en ésta. Celebraremos un pronto restablecimiento.

—Guarda cama la distinguida señora doña Carmen Solís, madre política de nuestro buen amigo don Pedro Aguilar Morales.

Hacemos votos por su mejoría. —Para pasar las presentes fiestas han llegado de Sevilla, acompañados de sus respectivas familias, los siguientes señores: Don José María Aguilar Delgado, don Francisco de Góngora, don Manuel Carmóna y don Angel Díaz de la Serna.—Co-responsal.

## TEMAS MARITIMOS

# Nuestras pesquerías é industrias derivadas

A partir de la época reniega, la pesca ha venido constituyendo en nuestro suelo factor principal en su economía; fueron los renicios los primeros que empezaron a utilizar los copos y amadrabas, poniendo los cimientos de la industria de salazones y conservas de pescados.

Unos siglos más tarde, durante la dominación romana, y debido a la gran predilección que los romanos sentían por el pescado, nos vimos colocados a la cabeza de los más prósperos países pesqueros.

Derrumbado el imperio romano, parecía lógico que ello repercutiese en nuestras industrias pesqueras; pero no fué así; por aquel entonces los normandos en los mares del Norte de Europa se dedicaron a la pesca de altura, y en especial a la del arenque y bacalao, especies de gran consumo en aquellas latitudes.

Los intrépidos pescadores vascos, siguiendo el ejemplo de los normandos, se lanzaron a la pesca de la ballena en los mares septentrionales.

A estas expediciones le siguen las que algún tiempo después llevan a efecto los mismos, arriesgándose hasta los grandes é inagotables bancos pesqueros de Terranova. Fué tal la importancia que en esta industria llegamos a alcanzar, que la flota a ella dedicada la fijan los historiadores en 300 buques con un total de 3.500 tripulantes; de aquí que el siglo XVI marcara para las pesquerías españolas una de las épocas de más grata memoria.

Así las cosas, y con el siguiente siglo XVII, se inicia la decadencia en nuestras pesquerías de altura, debido en gran parte a las guerras del Norte, a la piratería creciente en sus velos por la impotencia de la marina de guerra para combatirla y a la miseria general; nuestra industria pesquera quedóse reducida a la costera y fluvial de tan escasos rendimientos.

En 1802 se ponen en vigencia las Ordenanzas de mar, asta el 73, en que es decretado el libre ejercicio de las industrias marítimas a todos los españoles.

Y para completar esta rápida visión de tan importante factor en la economía española, tan sólo diremos que dichas Ordenanzas han sido en la práctica la protección casi única que el Estado ha dispensado a la industria pesquera.

La falta de medidas proteccionistas, por un lado, y por el otro los muchos inconvenientes con que ha tropezado para su desenvolvimiento, causas son del estado en que se encuentran tales industrias a pesar de

ser España eminentemente pesquera. Hay que salir al paso de cuantos males hoy aquejan tan importantes recursos en nuestra economía, pues no en balde se elevan a 600 millones de pesetas los que las industrias pesqueras y sus derivados alcanzan al año.

Poseemos una magnífica situación geográfica, especies marinas de singular valor y aceites de oliva de insuperable calidad que nos permiten ser no sólo uno de los países más ricos en pesca, sino que también en la explotación de conservas de pescados.

En la actualidad ocupamos el cuarto lugar en orden a importancia pesquera, entre todas las naciones. Estados Unidos, Japón, Francia, España, Inglaterra, Rusia, Portugal, Grecia, etc., marcan una escala que los españoles debiéramos tener muy en cuenta.

Es preciso que al esfuerzo particular, único y casi exclusivo al que deben su estado actual las industrias pesqueras, se sume el oficial, hábilmente orientado y dirigido, forma única de contribuir, en gran medida, a la mejoría de nuestra des-nivelada balanza comercial.

Va siendo hora de que vayamos creando un estado de opinión favorable a ese gran problema que se llama de las industrias pesqueras y sus derivadas. El día que exista podremos acometer, con la debida eficacia, obras que sacando a las pesquerías y sus conservas de sus estado actual, representen una verdadera evolución social, económica y política.

Eduardo Velázquez

## El fútbol modesto

La Comisión de Fútbol de la Federación Cultural Deportiva Obrera de Andalucía Occidental pone en conocimiento de todos los Clubs modestos que se ha abierto el plazo de inscripción para el campeonato de fútbol de Sevilla, que comenzará a disputarse en los corrientes del próximo mes de Enero.

A los equipos vencedores se les regalarán varias copas, y a los jugadores sendas medallas.

Para toda clase de informes, pueden los Clubs que deseen participar en dicho campeonato, pasarse por la secretaria de la Federación, calle Arroyán número 29, todos los días laborables, de nueve a diez de la noche.

**Sevilla El Liberal Sevilla**



**BOLETIN DE SUSCRIPCION**

D. . . . .

que vive en . . . . .

provincia de . . . . . calle . . . . .

núm. . . . . se suscribe a EL LIBERAL

(FECHA Y FIRMA)

Suscripción: 2,50 mes

## EN LA PRESIDENCIA DEL CONSEJO

### El Jefe del Gobierno recibe al gobernador general de Cataluña y al doctor Marañón, entre otros

Madrid 26.—A las seis de la tarde llegó a la Presidencia el jefe del Gobierno, quien no hizo manifestación alguna a los periodistas.

Poco después llegaba el subsecretario de Gobernación, señor Echeguren, para despachar con el señor Portela.

Durante tres cuartos de hora estuvo conferenciando con el jefe del Gobierno el presidente de la Generalidad de Cataluña y gobernador general de dicha región, señor Escalas, quien al terminar su conversación con el señor Portela dijo a los periodistas que había tenido una entrevista muy agradable con el jefe del Gobierno.

—¿Qué impresión tiene usted?  
—Completamente satisfactoria, puesto que conversar con el señor Portela es siempre una satisfacción.

—¿Puede usted decirnos los asuntos que ha tratado con el jefe del Gobierno?

—Desde luego han sido de interés; pero no puedo concretarlos sin hacer mi composición de lugar. Hemos tratado con amplitud diversos problemas. Después de entrevistarme mañana con el señor Chapaprieta les diré a ustedes todo lo que haya.

El doctor Marañón estuvo conferenciando con el jefe del Gobierno durante veinte minutos, y al salir, contestando a preguntas de los periodistas, dijo que había hablado con el señor Portela de la expedición que el capitán Iglesias ha de realizar a Amazonas.

—Faltaba algún detalle que concretar y en breve lo resolverá el presidente del Consejo, quien está entusiasmado con esta expedición.

—¿Cuándo será la partida?  
—Seguramente en el mes de Enero.

—¿No han hablado ustedes de política?

—Nada de eso. No ha habido más política que la amazónica.

Poco después de las siete y media de la tarde llegó a la Presidencia, para conferenciar con el señor Portela Valladares, el diputado de Izquierda republicana don Amós Salvador, que permaneció durante una hora hablando con el jefe del Gobierno.

A las nueve de la noche salió de la Presidencia el subsecretario de Gobernación, señor Echeguren, que manifestó a los informadores que el señor Portela había recibido las siguientes visitas:

Señores Armasa, don Gregorio Marañón, don Amós Salvador, Cornide, gobernador general de Cataluña y don Victoriano García Martí.

Agregó que no tenía ninguna noticia de interés que comunicar.

Poco más de las nueve llegó a la Presidencia el ministro de Obras públicas, don Cirilo del Río.

A las nueve y media salió el señor Portela, en compañía del señor Del Río, y dijo a los periodistas:

—Supongo que les habrán dado

a ustedes los nombres de las personas que me han visitado hoy.

Se le preguntó si podía decir en qué consistía el acuerdo del Consejo de hoy sobre la sustitución de las Comisiones gestoras, y replicó:

—Hasta ahora casi no puede hablarse de acuerdo. Creo que será un procedimiento automático para que no sean ni de unos ni de otros.

—¿Pero ha habido acuerdo?  
—Un principio de acuerdo. Pero estas cosas no conviene decir las hasta que estén hechas y digeridas.

### Ha mejorado la hija política del señor Alcalá Zamora

Valencia 26.—Esta madrugada circularon alarmantes rumores respecto de la salud de doña Ernestina Queipo de Llano, hija política del Presidente de la República.

Sin embargo, y por fortuna, el doctor don Federico Carsi, valenciano, residente en Madrid, que vino expresamente para celebrar una consulta con el médico de cabecera, ha manifestado que la enferma, dentro de la gravedad, ha experimentado una ligera mejoría.

El Jefe del Estado no marchará hoy a Madrid.

### Un momento difícil para el Gobierno francés

París 26.—El Gobierno pasó esta noche por momentos de sumo peligro, durante los cuales se vio repentinamente a punto de ser derrotado, en un debate sobre una cuestión militar; sin embargo, una inteligente manobra realizada por Laval, después de una reunión del Gabinete, que había sido convocada con toda urgencia, salvó la situación.

La cuestión se planteó cuando un diputado nacionalista propuso que el hijo mayor de las familias de cinco hijos debería hacer sólo un año de servicio militar obligatorio.

El ministro de la Guerra, Fabry, puso objeciones a la proposición, agregando que el Gobierno la haría cuestión de confianza.

Los socialistas y las derechas eran partidarios de la proposición, y por lo tanto el Gobierno se vio inmediatamente en peligro de resultar derrotado. El primer ministro, entonces, convocó urgentemente al Gabinete en un salón inmediato a la sala de sesiones, y después dijo que Fabry no había planteado la cuestión de confianza en lo que se refería a esa cuestión concreta, sino con relación a la cuestión general de la reducción del número de efectivos franceses.

Semejante reducción en el criterio del Gobierno es imposible, en vista del rearme de Alemania.

## ESTRAGOS DE LOS TEMPORALES

### Personas ahogadas y desaparecidas en Mombellar.—Puentes y carreteras cortados.

Arenas de San Pedro 26.—Al llegar al Puerto del Pico la niebla es densa y se observa que el agua ha arrojado gran cantidad de piedras y de tierra, que obstruyen casi por completo la carretera.

A pocos kilómetros de San Esteban del Valle encontramos atravesados en la carretera los automóviles de la Guardia civil y del Juzgado.

El agua ha cortado cinco puentes, tres de los cuales se han hundido en las tres carreteras que añuyen a San Esteban del Valle y Mombellar, y el fotógrafo atravesó a pie los cinco kilómetros que separan uno de los puentes cortados y el pueblo.

Con el Juzgado hemos llegado a Mombellar, donde se hallan los dos cadáveres que se llevó la corriente, arrastrándolos un trayecto de diez kilómetros.

Corresponden a una mujer y a una niña, y se hallan completamente desnudos. El cadáver de la niña quedó detenido entre dos árboles.

Otra mujer que se dirigía a ver una casa que pensaba alquilar para instalarse en ella, después de su matrimonio, que estaba anunciado para dentro de unos días, fue también arrastrada por las aguas, y su cadáver no ha aparecido aún.

El número total de mujeres desaparecidas del pueblo es de siete.

Dos casas han sido completamente arrasadas por el agua.

El vecindario está consternado, pues en las casas siniestradas había más de veinte personas que han desaparecido en su mayoría.

Las cosechas se han perdido por completo.

En el puerto de Orpesa se hundió un puente al pasar por él un auto de Madrid, el cual fué arrastrado por la corriente, sin que hasta ahora haya sido posible encontrar el vehículo ni sus ocupantes, cuyo número se ignora también.

### El desbordamiento del Tormes produce numerosas inundaciones, dejando sin comunicación a muchos pueblos

Salamanca 26.—A las dos de la tarde continuó subiendo el nivel del río Tormes, que alcanza una altura superior en tres metros al nivel normal. Las inundaciones se multiplicaron. En Aldehuela de los Guzmanes, donde existe un pequeño caserío, los moradores pedían auxilio por encontrarse totalmente aislados. Rápidamente se acudió en su socorro y por medio de barcas se les pudo poner a salvo. Perecieron ahogadas numerosas aves de corral.

Uno de los lugares donde más daños ha ocasionado el desbordamiento, ha sido en la casa elevadora de aguas que surte a la ciudad, en uno de cuyos pisos alcanzó el agua la altura de 45 centímetros, haciéndose necesario desmontar las bombas eléctricas. También en el Arrabal del Puente se registraron inundaciones de varias casas, siendo inútiles los esfuerzos de los bomberos para extraer el agua.

Comienzan a recibirse noticias de los pueblos ribereños del Tormes que acusan grandes inundaciones. Especialmente en el pueblo de Huerta la situación es difícilísima para el vecindario que se halla incomunicado y pide auxilio, tocando las campanas de la iglesia parroquial.

En las inmediaciones del puente de Encinas de Abajo, las aguas saltaron a la carretera de Madrid, cortando el tránsito, que tuvo que realizarse por Alba de Tormes y Peñaranda. Esta tarde en Encinas de derrumbó una casa de reciente construcción.

A última hora de la tarde comunican de Santa Marta de Tormes que las aguas se han llevado uno de los muros de la iglesia parroquial.

A las tres de la tarde la crecida empezó a disminuir y a las siete las aguas habían experimentado un descenso de unos 60 centímetros. Los bomberos y varias brigadas de obreros se dedican a consolidar los muros de algunas casas que amenazan ruina a consecuencia de la inundación. En el Arrabal del Puente varias casas han tenido que ser desalojadas porque ofrecían peligro.

De los pueblos de Siete Iglesias de Tormes, Encinas de Arriba, Encinas de Abajo, Alba de Tormes y otros, comunican que las inundaciones han causado grandes daños, especialmente en las huertas de la vega del río.

El temporal tiende a amainar, pero las precauciones son permanentes ante el temor de una nueva crecida.

### Hundimiento de una casa en un pueblo de Jaén

Navas de San Juan (Jaén) 26.—A consecuencia del intenso temporal de lluvias esta tarde se derrumbó en la calle de los Pastores una casa,

propiedad del vecino de Málaga don Juan Morales García.

Afortunadamente, al hundirse no ocasionó ninguna desgracia personal.

### En un sanatorio resultan heridos algunos enfermos a causa de hundimientos

San Sebastián 26.—El fuerte viento derribó varios tabiques del pabellón de hombres del Sanatorio de Andasarrate, construido por la Diputación.

Coincidió el suceso con la hora señalada para la visita, resultando levemente heridos varios enfermos y familiares de éstos.

### A Tánger no llegan los correos

Tánger 26.—Ayer llegó el vapor «Ciudad de Ceuta» con dos expediciones postales, retrasadas por causa del temporal. Durante la noche continuó éste; pero esta mañana decreció algo, permitiendo que saliera el vapor de Gibraltar; pero no el «Ciudad de Ceuta», lo que dará lugar a que falte hoy también correo y Prensa.

A pesar de las lluvias, la temperatura mínima ha sido de 16 grados.

### En Badajoz la crecida del Guadiana ha inundado barrios enteros

Badajoz 26.—Una gran tormenta, que descargó anoche, ha provocado la crecida del Guadiana y se han inundado barrios enteros. Uno de los más castigados por el temporal ha sido el denominado La Morena, con 500 vecinos, que se encuentran casi aislados por las aguas.

Los bomberos y los guardias de Asalto trabajan activamente, y han salvado del peligro que les amenazaba a 40 mujeres y multitud de niños.

Se han hundido 17 casas.

En los barrios humildes hay gran consternación por el perjuicio que la riada les ha causado en el mobiliario, parte del cual ha sido colocado en la carretera de Portugal, bajo la vigilancia de los guardias de Asalto.

Todos los pueblos de la ribera comunican haber sufrido grandes destrozos a causa de la inundación.

### Un hundimiento en una casa pone en grave peligro a sus moradores

Madrid 26.—Poco después de las cuatro de la tarde, el servicio de incendios fué reclamado desde la casa número 5 de la calle Juan de Austria.

La medianería de este inmueble se había derrumbado sobre una casa en construcción que existía en la esquina de la calle de Luchana.

Como junto a la pared medianera de la casa de la calle de Juan de Austria está situada la escalera, la salida quedó interceptada.

Al acudir el servicio de incendios, los bomberos se dedicaron en primer término a sacar de sus pisos a algunos vecinos que quedaban en la casa, y que desde los balcones, alarmados, proferían gritos de auxilio, temiendo que la casa se derrumbara por completo.

Valiéndose de los aparatos llamados descensores, los bomberos sacaron a la calle a cinco mujeres y dos hombres. Todos ellos resultaron ilesos.

A continuación, el servicio de incendios se dedicó a apuntalar los restos de medianería que habían quedado en pie y a despejar de escombros la obra en construcción, sobre la que había caído la pared medianera.

Una vez que los bomberos terminaron sus trabajos en la casa de la calle de Juan de Austria, renació la tranquilidad entre los vecinos.

La circulación por dicha calle se interrumpió unos minutos; pero pronto, merced a los trabajos de los bomberos, los vehículos pudieron transitar de nuevo.

### Detalles del accidente

Madrid 26.—La casa donde se ha registrado el derrumbamiento es propiedad de don Manuel Arias de Laon, y consta de tres plantas, con un total de siete viviendas, ocupadas todas ellas:

El trozo de medianería desplomado tenía unos cuarenta metros cuadrados. Al derrumbarse la pared, la mayor parte de los cascos cayeron sobre el techo del piso bajo, izquierda, que, a su vez se vino abajo.

Este piso estaba ocupado por el matrimonio compuesto por Julio Errazquin y Fidela Pascual, los cuales tienen una niña de nueve meses.

Afortunadamente, Julio no se hallaba en casa, y su mujer, en unión de la niña, había pasado a hacer una visita a unos vecinos que viven al otro extremo de la casa.

De no ser así, seguramente Fidela y su hija hubieran perecido, ya que el cuarto que el matrimonio habitaba quedó sepultado por los escombros.

Como hemos dicho anteriormente, los bomberos, valiéndose de los aparatos descensores salvaron a cinco mujeres, entre ellas a una señora anciana.

La casa en construcción situada en el número 3 de la calle de Juan de Austria, y sobre la que ha caído la mayor parte de la medianería derrumbada es propiedad de don Fidel Martínez.

El arquitecto que la construye se llama don Luciano Delage. Según este arquitecto, que se encontraba en la casa en construcción en el momento de ocurrir el derrumbamiento, éste ha sido debido a las lluvias de estos últimos días.

En esta opinión han abundado los jefes del servicio de incendios.

A las cuatro y veinte de la tarde, cuando los bomberos apuntalaron los restos de medianería, ocurrió un nuevo hundimiento en la parte trasera de la casa, que corresponde también al ipso que ocupa el matrimonio Errazquin.

Afortunadamente este derrumbamiento tampoco ocasionó víctimas.

A la calle de Juan de Austria acudieron fuerzas de Asalto y una camioneta del cuarto Tercio de la Guardia civil, alojado en el cuartel de la calle de Guzmán el Bueno.

A las cinco de la tarde, apuntalada debidamente la pared derruida, se retiró el servicio de incendios.

### Manifestaciones del presidente de la Generalidad de Cataluña

Madrid 26.—Llegó a Madrid el presidente de la Generalidad de Cataluña, señor Escalas, quien a preguntas de los periodistas dijo que el objeto de su viaje es simplemente el de cumplimentar al Presidente de la República y celebrar una entrevista con los señores Portela Valladares y Chapaprieta, de quienes requerirá inspiraciones para el desempeño de su misión.

Se le preguntó si participaba del criterio del anterior gobernador respecto a la conveniencia de una inteligencia electoral de todos los elementos de derecha de aquella región, y concretamente de la Lliga y de la Ceda.

El señor Escalas dijo: —No soy político; pero he de decir que mi deseo es que por parte de todos se eviten las luchas entre los partidos afines. Mi criterio es el del más absoluto respeto a todos, y mi deseo es que por amor a Cataluña y a España se eviten discordias.

Acercá del estado social de Cataluña dijo que tenía la complejidad de una región de gran potencialidad industrial, con extremismos inevitables, y que evidencian precisamente esa potencialidad.

### CAMBIOS DE MONEDA

MADRID 26

Francos...	48,40
Libras...	36,20
Dólares...	7,35
Belgas...	124,25
Suizos...	238,62
Marcos...	2,95
Escudos...	0,32

### Un herido en riña

En la casa de socorro del Prado recibió asistencia Diego Espina Carrasco, de 27 años, que vive en la Ciudad Jardín, calle 10 manzana 33. Este individuo, en riña con un pariente, resultó con una extensa herida incisa en la región temporal izquierda, que interesa la piel, aponeurosis y el músculo temporal. Su estado se calificó de pronóstico reservado.

## EN SANLUCAR DE BARRAMEDA

### El jefe de la Guardia municipal es agredido a tiros por un subordinado, resultando gravemente herido

Sanlúcar de Barrameda 26.—Esta noche, a las diez, cuando el comandante de la guardia municipal, don José López Carretero, se dirigía a distribuir el servicio nocturno, fué agredido inopinadamente por el guardia José García Ruiz, que le disparó dos tiros de pistola.

Al ocurrir la agresión marchaba el señor López Carretero por la calle Alcolea, acompañado de varios amigos, que no pudieron evitarla por la rapidez con que fué realizada.

El señor López Carretero cayó al suelo, intentando el agresor seguir disparando; pero fué detenido por el cabo de la guardia municipal señor González, que, en lucha, pudo arrebatarle el arma.

Conducido el herido a la clínica de la Cruz Roja, le fueron apreciadas varias heridas por arma de fuego, una de ellas en el brazo izquierdo, con entrada y salida por el mismo brazo, para volver a entrar por la región pectoral izquierda, con salida por el hombro izquierdo, volviendo a entrar la misma bala por la región mastoidea, de donde le fué extraída.

El estado del herido es grave. En una camilla fué trasladado al hospital.

El Juzgado tomó declaración al herido. Parece ser que el señor López Carretero había llamado la

atención hoy, suavemente, a su agresor por falta cometida en el servicio.

Por los antecedentes con que se ha producido el hecho ha causado gran indignación.

### Un incendio formidable en Africa del Sur

Ciudad del Cabo 26.—Un incendio, que se considera el más grande y peligroso en la historia de Africa del Sur, se ha declarado en la montaña llamada Table Mountain (Montaña de la Mesa). La montaña está envuelta en llamas desde un extremo a otro.

Mil seiscientos acres de pinos, que tienen un valor de nueve millones de pesetas, han sido destruidos.

Existe la posibilidad de que el incendio no pueda ser sofocado en una semana.

La luz roja de las llamas es divisada por los aviadores a una distancia de ciento cuarenta millas.

Los guardas, ayudados por 300 soldados, intentan inútilmente sofocar el siniestro.